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Стр. 18

«Аэрофлот» 
отправляет 
профсоюзных 
активистов 
на нары

Таможня  
вошла в пике
Стр. 16–17

АэрофАрс

Стр. 10

Военные заводы Урала стали 
объектом диверсии?

Как США режут мир  
по собственному желанию

Американский пирог

КТо и зАчем Уронил 
А-320

Стр. 5

О Б щ е Р О c С И й С КА я е ж е Н е Д е л ь Н А я  ГАз е ТА

В трагедии с разбившимся 
аэробусом слишком  много странностей

Стр. 11

Коломойский 
уведёт 
новороссию
 у Порошенко

Таможня
Андрея 
Бельянинова 
тормозит
развитие  
экономики России?



2 30.03 — 05.04.2015  № 12 (487)неделя/конфликт

АнеКдоТ недели 
   Уважаемые знатоки! В данный момент Саудовская Аравия 

осуществляет бомбардировки Йемена, к власти в котором в 
результате революции пришли повстанцы-хуситы, занимавшиеся в 

последнее время созданием правящей коалиции. Формально операция 
осуществляется по просьбе беглого президента страны Абд-Раббу 
Мансура Хади. Виктор Фёдорович Янукович из Ростова спрашивает вас: 
а что, так можно было, да?

КомПеТенТно
Вячеслав ЛЫСАКОВ, 
лидер партии «Автомобильная 
Россия», депутат Госдумы:
– Говорить о том, что 
увеличилось количество 
«пьяных» ДТП после отмены 
так называемого нулевого 
промилле, значит, просто 
передёргивать факты. До 
2014 года инспекторы ДПС 
«продували» участников ДТП 
с пострадавшими выборочно, 
а с 2014 года стали проверять 
всех водителей при ДТП, в 
которых пострадали люди, 
поэтому и вырос показатель 
числа ДТП с пьяными 
водителями.

Пётр ШКУМАТОВ, 
координатор движения 
«Общество синих ведёрок»: 
– Аномальный скачок 
кривой смертности совпал с 
ухудшением экономической 
обстановки. До августа 2014 
года кривая не росла. Люди 
стали больше пить потому, 
что увольняют с работы, 
сокращают зарплаты, растут 
цены, требуют выплат по 
ипотеке. Вернув «нулевое 
промилле», Госдума только 
увеличит уровень стресса в 
обществе.

Леонид 
ОЛЬШАНСКИЙ, 
вице-председатель 
Движения автомобилистов 
России:
– Многие депутаты 
любят попиариться на 
автомобильной тематике. 
Но в данном случае, как ни 
парадоксально, я поддержу 
Яровую. Дело в том, что 
этот «промильный» люфт 
слишком взяткоёмкий. 
Ставки высоки, поскольку 
нетрезвый водитель на 
несколько лет рискует 
остаться без прав.  

Министерство внутренних дел 
России из-за кризиса сократит 
более 100 тыс. сотрудников. 
Такую цифру озвучил глава 
МВД Владимир Колокольцев 
на закрытой встрече с 
депутатами Госдумы. Штат 
полиции планируют урезать 
примерно на 10%, на первом 
этапе уволят около 80 тыс. 
человек. Сокращения министр 
анонсировал ещё в начале 
марта. По его словам, это 
необходимо для оптимизации 
бюджетных расходов. При 
этом он подчеркнул, что 
увольнения не должны коснуться 
полицейских, которые работают 
непосредственно с населением, так как 
на них лежит основная задача по защите 
граждан. Ранее в рамках антикризисного 
плана правительства силовое ведомство 
приостановило набор новых сотрудников. Эксперты, 
впрочем, не видят в грядущем сокращении угрозы для 
правопорядка в стране: штат МВД, по их словам, сейчас 
чрезмерно велик. Источник:  «Эхо Москвы»

С начала года из-за плохого СоСтояния дорог в роССии произошло Свыше 22 тыСяч дтп. около 3 тыСяч человек погибли

Цифры 

28 марта в Ханты-Мансий-
ске и Магнитогорске 
стартовали XVIII зим-
ние Сурдоолимпийские 

игры. Участие в них приняли 
спортсмены, страдающие на-
рушениями слуха, из 26 стран 
мира. 
Россия впервые принима-
ла на своей территории 
Сурдоолимпийские игры, 
поэтому к их проведению 
подошла основательно, 

подготовив всю необходи-

мую инфраструктуру. Заодно было 
решено продемонстрировать госте-
приимность и широту души: для 
прибывших спортсменов прямо в 
аэропорту устроили красочное шоу. 
Однако некоторую оторопь у гостей 
вызвало решение организаторов 
встретить глухих спортсменов пес-
нями в исполнении фольклорного 
ансамбля. «Оригинально подошли к 
встрече глухих и слабослышащих», –  
поделился своими впечатлениями 
один из участников соревнований в 
социальных сетях. 

КреАТиВ

яроВАя
ПроТиВ

Промилле

С
трасти вокруг допустимой 
концентрации алкоголя 
в крови участников до-
рожного движения кипят 
не первый год. После от-
мены нулевого промилле 
теперь трезвым считается 
автолюбитель, у которого 
в организме присутствует 

не более 0,16 миллиграмма спирта 
на литр выдыхаемого воздуха. Одна-
ко неистовая Ирина Яровая на днях 
резко раскритиковала закон, приня-
тый полтора года назад. По её словам, 
это обернулось небывалым ростом 
смертности на дорогах. «Мы были из-
начально против введения допусти-
мых промилле, – заявила она. – Мы 
понимали, что эта мера станет разре-
шением пьянства за рулём». 
Народная избранница вооружилась 
статистикой, согласно которой число 
жертв «пьяных» ДТП в прошлом году 
увеличилось аж на 47%. По её мне-
нию, «промилле дали иллюзию того, 
что, выпив рюмку водки, бокал вина 
или пол-литра пива, ты вообще бу-
дешь безнаказанным, а если выпьешь 
больше, то можешь потом уговари-

вать инспектора ГИБДД, якобы ещё 
не выветрился кефир или бананом 
закусывал в обеденный перерыв». 
Свои предложения «для защиты жиз-
ни и здоровья граждан» она направит 
в комиссию по безопасности дорож-
ного движения при правительстве, 
которую возглавляет первый вице-
премьер Игорь Шувалов. 
Между тем многие коллеги Яровой 
высказались против возвращения к 
«нулевому промилле». Так, например, 
вице-спикер Игорь Лебедев уверен: 
тех, кто садится пьяным за руль, это 
не остановит, зато автомобилисты, 
«которые имеют необходимость в 
приёме лекарств, которые дают та-
кой эффект, они пострадают». «Это 
неправильно», – заявил депутат, 
призвав прекратить «уже туда-сюда 
метаться». Как отметил первый ви-
це-спикер Иван Мельников, «нулевой 
уровень очень субъективен, он зави-
сим от особенностей организма и от 
фиксирующего прибора». В свою оче-
редь, председатель нижней палаты 
Сергей Нарышкин считает, что реше-
ние об отмене «нулевого промилле» 
было взвешенным.

Отмена в 2013 году так называемого нулевого промилле 
до сих пор не даёт покоя властям: на сей раз вернуть его 

требует глава Комитета Госдумы по безопасности 
и противодействию коррупции Ирина Яровая.

90 000 000 000 долларов 
составит отток капитала из РФ  

в 2015 году, заявил министр 
финансов Антон Силуанов.  

По предварительным данным ЦБ, 
в прошлом году этот показатель 
вырос в 2,5 раза – до 151,5 млрд 

долларов.

Около 23 000 000 000 
рублей получит Крым из 

федерального бюджета в этом 
году, сообщил глава республики 
Сергей Аксёнов. По его словам, 

за год на полуострове предстоит 
реконструировать и построить  

704 объекта.

За 12 322 доллара продан на 
интернет-аукционе школьный 

альбом 1972 года с фотографией 
юного Стива Джобса. Торги 

стартовали с отметки в 5 тыс. 
долларов и длились полторы 
недели. Покупатель пожелал 

остаться неизвестным.

Лишь 16 пунктов антикризисного 
плана правительства из 60 было 

выполнено по состоянию на  
10 марта, сообщила глава Счётной 

палаты РФ Татьяна Голикова. 
Размер антикризисного фонда 

в этом году составит 233,9 млрд 
рублей.

Глухих спортсменов 
встретили песнями

ТАСС

необходимо ли сократить 
численность сотрудников
мВд?

79% –
Да

17% – 
Нет

4% – 
ЗатруДНяюсь 

ответить
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Сейчас мы отмечаем 30-летие 
«перестройки». 
Принятая точка отсчёта – апрельский 
(1985 г.) Пленум ЦК КПСС, 
провозгласивший курс на ускорение 
социально-экономического развития 
страны. Но если говорить о термине, 
который стал лозунгом и символом 
новой эпохи, то слово впервые 
прозвучало в мае, во время визита 
Михаила Горбачёва в Ленинград, где на 
встрече с партактивом он сказал:  
«...всем нам надо перестраиваться. 
Всем». А если говорить о конкретном 
действии, круто изменившем 
существовавшую общественно-
политическую систему, то оно случилось 
на 19-й Всесоюзной партийной 
конференции 1 июля 1988 года, когда 
было принято решение о прямых  
и состязательных выборах, результатом 
которого стали I Съезд народных 
депутатов и создание знаковой 
Межрегиональной депутатской группы. 
С одной стороны, в страну пришла 
демократия, с другой – скоро не стало 
самой страны. Так что же принесла 
перестройка и стоит ли устанавливать 
демократию такой ценой?

 БизнеС атакуют рейдеры?  ОдОлели чинОвники?  кОммунальщики  
Берут деньги за теплО, кОтОрОгО нет?  прОдавец не хОчет менять БракОванный  
тОвар?  пишите нам на VERSIA@VERSIA.RU или пО адреСу: 123022, мОСква, а/я 29,  
ООО «диалан» С пОметкОй «ЖалОБная книга». пОСмОтрим, чтО нам Ответит ОБидчик.  
                 

Даём 
жалобную 
книгу! 

материалы подготовила ксения веретенникОва

 

 
 

верСия первая: 
ПереСТройкА быЛА 
НеобхоДиМА: без ДеМокрАТии 
СТрАНА Не МоГЛА рАзВиВАТьСЯ

голосование «нашей версии»: выскажи своё мнение, 
отсканировав соответствующий QR-код.  результаты голосования – на сайте versia.ru 

Вероятность: 
30%

Вероятность: 
35%

– Перестройка – это полумеры. С одной стороны, попытались 
сгладить проблемы плановой экономики, с другой стороны, это 
привело в итоге к распаду страны. Сейчас похожая ситуация. Если 
проводить преобразования, то ресурсов, для того чтобы их сде-
лать плавными, практически нет. Я боюсь, что повторится опыт 
90-х, когда нужна будет антикризисная команда, которая сделает 
всё резко и болезненно. Зато будет хоть какой-то результат. Без-
условно, нам нужны реформы: изменение Конституции, ограни-
чение власти президента, проведение реформы разделения вла-
стей, создание независимой судебной системы. Монополия на 
власть должна быть разрушена. Тогда в результате политической 
конкуренции появится конкуренция в различных отраслях эконо-
мики, и всё будет развиваться быстро. «Наверх» будут попадать 
люди не по принципу лояльности, а по принципу эффективности, 
способности принимать правильные решения. 
В России однозначно возможна демократия, мы ничем не хуже 
многих европейских стран. Но этот вопрос решается в эли-
тах. Если элиты готовы играть по определённым правилам, 
то демократия будет. Я не вижу никаких сложностей, чтобы у 
нас в стране эти институты появились. И в 90-е, и в нулевые я 
застал честные выборы, жаркие дискуссии в парламенте.

– Перестройка привела к великой трагедии – исчезновению СССР 
как социалистического государства. Учёные конца XX века ока-
зались слабыми, инертными, продажными – они не оценили мас-
штабов катастрофы. Социализм был величайшим глобальным 
экспериментом, рождённым творчеством людей. Величайшие 
просветители, такие как Томас Мор, Кампанелла, мечтали о соци-
алистическом обществе; они считали, что собственность убивает 
гуманистические начала в человеке. Сейчас нет социализма, и что, 
все довольны? Учёные говорили, что Советский Союз не мог быть 
подвергнут модернизации. Это разве учёные? Социальная система 
имеет характеристики, позволяющие ей адаптироваться к любой 
обстановке. И говорить, что она не могла исправиться и потому 
исчезла, может только законченный идиот. Взять, к примеру, 
Китай  – там был тоталитарный строй, а теперь это первоклассная 
держава. Говорят: не было демократии. А она была! После Сталина 
Хрущёв решительно сломал эту систему, тоталитаризм исчез. Я не 
знаю людей, которые тогда испытывали недостаток демократии. 
Студенты критиковали власть, и никто нас не наказывал. И конечно, 
можно было и дальше развивать институты демократии, перехо-
дить к всеобщим выборам, и к этому всё шло. Но, к сожалению, 
получилось то, что получилось.

Дмитрий ГУДКОВ, 
депутат Госдумы 
(«Справедливая 
Россия»):

Руслан ХАСБУЛАТОВ, последний 
председатель Верховного Совета РФ:

ПроЦесс ПриШЁл
Что принесла перестройка нашей стране?

– Горбачёвскую демократи-
зацию, перестройку я считаю 
одним из самых интересных 
эпизодов в нашей истории. 
В стране начались либераль-
ные реформы. Однако я пока 
не нашёл для себя ответа 
на вопрос: это была шестая 
попытка установления демокра-
тии или Россия уже стала дру-
гой, демократической, страной? 
В целом у меня сложилось 
впечатление, что по объек-

тивным показателям Рос-
сия готова к демократии, как 
никогда раньше. Сегодня у нас 
73% городского населения, 
тогда как все прочие экспери-
менты с демократией прохо-
дили в крестьянской стране с 
очень низким уровнем образо-
вания. Кроме того, большин-
ство населения составляют не 
просто горожане, а горожане 
во втором поколении. Если же 
говорить о таких проблемах, 

как демографическое состоя-
ние страны, здоровье нации и 
т. д., то для их решения демо-
кратия нам просто жизненно 
необходима. Не потому, что 
она способна повысить рож-
даемость и улучшить здоро-
вье, а потому, что только в 
условиях демократии реально 
возрастает цена человеческой 
жизни. Этого в России не было 
никогда, и это чрезвычайно 
важно.

верСия третья: 
ПереСТройкА 
зАкЛючАЛАСь  
В СМеНе эЛиТ 

верСия втОрая:
ПереСТройкА ПриВеЛА  
Не к ДеМокрАТии,  
А к рАСПАДу СТрАНы

Вероятность: 
35%

Евгений ЯСИН, 
учёный-экономист, государственный 
и общественный деятель, министр экономики 
Российской Федерации (с 1994 по 1997 год):
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Ксения ВеРеТенниКоВА

Голая правда 

С
ША проигрывают 
и н ф о р м а ц и о н -
ную войну России. 
Такой вывод содер-
жится в докладе 
для Совета управ-
ляющих по вопро-
сам вещания США 
(BBG). А всё из-за 

«неравных условий», в 
которых оказались амери-
канцы в информационной 
войне, анализируют авторы 
доклада в количестве 30 
аналитиков. 
Здесь мы должны преиспол-
ниться чувства законной 
гордости: россияне любят 
первые места. А кто их не 
любит? Штаты тоже любят 
и часто приписывают себе 
всевозможные победы. А вот 
тут сдались, что странно. 
Почему? «Конкуренты с 
антиамериканскими сооб-
щениями разжигают инфор-
мационную войну и выигры-
вают, пока международное 
вещание США старается не 
отстать от конкурентов и 
изменений в медийном про-
странстве», – утверждает 
доклад. Один из экспертов 
выразился совсем опреде-
лённо: «Мы – Лихтенштейн 
по сравнению с тратами Рос-
сии». А заместитель дирек-

тора международного веща-
ния BBG Джеффри Тримбл 
назвал цифры: расходы 
российских властей на про-
паганду за рубежом состав-
ляют от 400–500 млн дол-
ларов в год, в то время как 
США тратят в год на русско-
язычные сервисы всего-то 
жалкие 20 млн долларов. 
Поэтому BBG попросил кон-
гресс выделить дополни-
тельные 15 млн долларов. 
Так вот оно что!
Всем известны и бесплатные, 
но суперэффективные спо-
собы победить в этой битве 
репортажей. И первый из 
них уже запущен. Это пере-
вод Джейн Псаки на другую 
работу. Кто теперь будет в 
ходе инструктажей для аме-
риканских СМИ смешить мир 
всякими глупостями? 
А главное, очко в пользу 
реванша США в информ-
войне может принести отказ 
от поставок оружия в другие 
страны. Для начала хотя бы 
во время действия Минских 
соглашений перестать обсуж-
дать в конгрессе эти якобы 
планирующиеся поставки на 
Украину, когда они уже давно 
в деле и стреляют. 
И не надо будет вообще тра-
титься. Лучший козырь в 
этой войне – правда, а лучшая 
правда – голая. Деньги её 
только портят.

Многотысячный митинг 
протеста устроили 

в Кабуле афганские 
женщины, возмущённые 

убийством 27-летней 
преподавательницы религии. 

Она была забита до смерти 
разъярённой толпой после 

того, как местный мулла 
обвинил её в сожжении 

Корана. Тело убитой затем 
сожгли и выбросили в реку. 
Однако позже выяснилось: 

несчастная невиновна,  
а мулла оговорил женщину, 

так как она конфликтовала 
с ним. Под давлением 

общественности полиция 
арестовала подозреваемых  

в убийстве. 

– Мы 
начнём 
поставки новейших 
вооружений 
Мексике для 
возобновления 
споров о 
правовом статусе 
аннексированных 
Сша территорий, 
где сейчас 
находятся 
американские 
штаты калифорния, 
нью-Мексико, 
аризона, невада, 
Юта, колорадо и 
часть вайоминга.

Спикер парламента 
Чечни Дукуваха 
АБДуРАхмАноВ:

Кто и зачем бомбит Йемен, 
почему Иран против 
бомбёжек, а Россия занимает 
нейтральную позицию.

В 70–80-е годы Россия 
вложила немало сил и 
средств в обустройство 
народно-демократиче-

ского Южного Йемена, так 
ничего и не получив взамен. 
Собственно, мы поддержи-
вали не страну, а идеологию 
социализма, которую прово-
дило тогдашнее правитель-
ство Али Насера Мухаммеда. 
А вот для Ирана идеология 
дело вторичное: Тегеран тра-
диционно поддерживает 
своих йеменских единовер-
цев-шиитов (многие СМИ 
их называют хуситами, по 
имени их бывшего лидера 
Хусейна аль-Хуси, убитого  
10 лет назад). Недавно хуситы 

устроили в объединившейся 
четверть века назад стране 
государственный перево-
рот: сегодня они помимо сто-
лицы Саны контролируют и 
Аден – важнейший порт юга 
страны. Бежавший президент 
Хади обратился к лидерам 
Лиги арабских государств за 
помощью – и Саудовская Ара-
вия, Кувейт, Бахрейн, Иорда-

ния и Катар, поддерживае-
мые Египтом и Пакистаном, 
начали бомбёжку Йемена. 
Бомбят они, по сути, не Йемен, 
а враждебного им по опреде-
лению союзника Ирана. А что 
же Москва? А Москва предла-
гает конфликтующим сторо-
нам договориться о мире. Воз-
можно, вновь разделив страну 
на северную и южную части.

Провести полную 
единовременную амнистию 
капиталов, возвращающихся 
в страну, Владимир Путин 
предложил ещё в своём 
послании Федеральному 
собранию.

«Е
сли человек легали-
зует свои средства в 
России, он получит 
твёрдые правовые 

гарантии, что его не будут 
таскать правоохранитель-
ные органы, трясти, что он 
не столкнётся с уголовным 
преследованием и к нему 
не будет вопросов у нало-
говых служб», – отметил 
тогда он. И вот теперь, спу-
стя три месяца, предложе-
ние, похоже, вступает в силу: 
президент поддержал ини-
циативы Минфина, внёсшего 
поправки в закон о контроли-

руемых иностранных компа-
ниях, касающиеся амнистии 
капитала и создания в России 
безотзывных трастов. Про-
цесс уже назвали «суверени-
зацией российской элиты». 
Таким образом отечествен-
ная элита получила возмож-
ность не только легализовать 
свои капиталы, скопленные в 
том числе не слишком чест-
ным путём, но и защитить их 
на родине от любых зарубеж-

ных санкций. Теперь у запад-
ных политологов, подобных 
Збигневу Бжезинскому, едва 
ли найдётся повод поста-
вить под сомнение, чья, соб-
ственно, в России элита – ещё 
российская или уже амери-
канская. Такое замечание он 
делал в своё время в связи с 
тем, что сбережение и недви-
жимость богатые россияне 
предпочитают держать на 
Западе.

ПроТиВосТояниеЦиТАТА недели

чТо и ТребоВАлось доКАзАТь

деньГи

депутаты отказались сдавать нормы ГТо

Женщины ВосТоКА

о
б этом сообщил председатель 
Комитета по физической куль-
туре, спорту и делам моло-
дёжи Госдумы Игорь Ананских, 

ранее призвавший своих коллег 
личным участием дать избирателям 
пример ведения здорового образа 
жизни. «Поддержанная председа-
телем Госдумы Сергеем Нарышки-

ным и разосланная во все фрак-
ции инициатива о сдаче норм 
ГТО депутатами нашла очень 
слабую поддержку», – с сожа-
лением отметил парламен-
тарий. По его словам, попро-
бовать сдать физкультурные 
нормы согласились всего 
30 депутатов из 450.

штаты часто 
приписывают себе 
всевозможные 
победы. а вот 
тут сдались, что 
странно

фоТофАКТ

на месте Йемена могут появиться 
 два новых государства

Президент россии запустил механизм амнистии капиталов

ТАСС

интриги/политика
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6 000 000 долларов в общей 
сложности пообещали власти США за помощь в 
поимке троих хакеров из России. По информации 
Госдепартамента, Роман Золотарёв и Константин 
Лопатин с помощью сайта Carder.su нанесли ущерб 
в сумме 50 млн долларов. В свою очередь, Евгений 
Богачёв, включённый ФБР в список 10 наиболее 
разыскиваемых преступников, обвиняется в 
создании трояна, позволяющего атаковать банки. 
Его жертвами стали Capital One Bank, Bank of 
Georgetown и First National Bank of Omaha.

Сергей ДоРенКо

одноногий бандит

н
аша жизнь – абсо-
лютная пошлая 
проза. Романтиками 
п р и к и д ы в а ю т с я 
пошлые, грязные, 
вонючие коррупцио-
неры. На всю страну, 
на 145 млн человек, 
нашёлся один роман-

тик, наркоторговец. Он снимает 
наручники, проявляя невероят-
ные физические данные, запре-
дельные. Он забирает писто-
лет у охраны. Мне их жалко, но 
совсем чуть-чуть, потому что 
они, лошары, были на работе, 
а вели себя так, как будто они 
на даче. Можно сказать, что 
он убил их за пренебрежение 
к работе. Он говорит: «Я вне-
плановая комиссия, я убью вас, 
товарищи». А они: «Ну что вы, 
можно же просто уволить».  
А он: «Уволю через убитие».
Итак, Владимир Беспалов, 
которого 24 марта осудили за 
продажу наркотиков. Одноно-
гий бандит из Владивостока. 
Его конвоировали в СИЗО, но 
ему удалось высвободиться 
из наручников. А это серьёз-
ное дело. Он выхватил писто-
лет, который был не закре-
плён у одного из конвоиров, 
и начал стрелять. Одного 
ранил смертельно, второго 
убил. Выпрыгнул из автобуса 
и запрыгнул – внимание! – в 
рейсовый городской автобус. 

И всё это на одной ноге. Это 
же кино! Ещё и в тюремной 
форме. Жаль, что не в полоса-
той. Ну ладно, в тёмно-серой. 
Итак, он бегает с пистолетом 
по салону и грабит пассажи-
ров. Потом выпрыгнул из рей-
сового автобуса и побежал по 
какому-то району. И всё на 
протезе! Забежал в первый 
попавшийся дом и вломился 
в квартиру к женщине, где с 
пистолетиком потребовал у 
неё мужскую одежду. Хоте-
лось бы добавить: и пода-
рил ей розу. Но увы! Жен-
щина выдала ему одежду. В 
качестве гарантии он взял 
её в заложники и запихнул в 
такси. Хотелось бы добавить, 
что при этом он закричал: 
«Эй, таксист, давай-ка к «Яру», 
лошадей, брат, не жалей!»
В итоге женщина сбежала, а 
преступник застрелился. Вот 
такой конец последнего роман-
тика. 

Минобороны РФ готово принять 
на вооружение новейшие 
межконтинентальные баллистические 
ракеты «Рубеж» (МБР РС-26). 

о
б этом объявил командующий РВСН 
генерал-полковник Сергей Каракаев. 
После того, как 18 марта состоялся 
четвёртый по счёту удачный пуск 

этих ракет с мобильной пусковой уста-
новки на полигоне Капустин Яр в Астра-
ханской области по полигону Сары-Шаган 
в Казахстане, тянуть с их боевым развёр-
тыванием военные больше не станут. Нач-
нётся оно уже в следующем году. Однако 
на первых порах размещать «Рубежи» 

будут не на европейском театре, как пред-
полагали некоторые эксперты, а в Восточ-
ной Сибири. Первой перевооружится дис-
лоцированная в Иркутской области 29-я 
гвардейская ракетная дивизия. 
Между тем за океаном уже забили тре-
вогу: американские эксперты считают, 
что «Рубеж» предназначен для поражения 
целей на расстоянии менее 5500 киломе-
тров, а это идёт вразрез с договором о раке-
тах средней и малой дальности. 
Но вот интрига: сегодня у нас на бое-
вом дежурстве числятся три ракетных 
комплекса мобильного базирования – 
«Тополь», «Тополь-М» и «Ярс» и четыре 

комплекса шахтного базирования – РС-18, 
РС-20, «Тополь-М» и «Ярс». Таким 
образом, у «Рубежа» есть семь 
аналогов? А вот амери-
канцы обходятся одним 
подобным комплек-
сом – «Минитмэн III». 
Одни говорят, что это 
нам нужно, чтобы обойти 
противоракетную оборону США 
и ограничительные договорён-
ности. Другие утверждают: про-
сто наши военные готовы «рас-
пилить» в восемь раз больше 
средств. 

оборонА

КриминАл иниЦиАТиВА

КреАТиВ

По материалам 
программы 

Сергея Доренко «Подъём!»

Цифры

фсб защитит 
россиян 
на олимпиаде 
в бразилии

к
ак сообщил замминистра 
спорта РФ Юрий Нагор-
ных, российские силовики 
помогут коллегам из Бра-

зилии, где с 5 по 21 августа 2016 
года будет проходить Олим-
пиада. Нагорных возглавляет 
штаб по подготовке к Играм. 

«Мы уделили большое внима-
ние обеспечению безопасности 
нашей большой спортивной 
делегации, которая на протя-
жении долгого времени будет 
находиться в Бразилии. Пред-
ставители ФСБ во взаимодей-
ствии с коллегами из Бразилии 
будут решать эту задачу», – ска-
зал он после заседания штаба.
Также в начале марта стало 
известно, что Рособоронэк-
спорт планирует заключить 
контракт с бразильской сторо-
ной на поставку системы ПВО 
«Панцирь».

Управление ФСБ 
по Свердловской области 
изучает причины сбоя, 
возникшего в работе 
оборудования на оборонных 
заводах Урала. 

«С
ейчас специалисты 
изучают ситуацию. 
Более подробный ком-
ментарий будет дан 

позже», – отметили в УФСБ по 
региону. 
Речь идёт о станках иностран-
ного производства, действу-
ющих на предприятиях ОПК. 
«Перед установкой всё обо-
рудование было проверено и 
прошло испытания. Однако 

недавно в программном обе-
спечении стали возникать 
ошибки. На мони-
торе высве-
ч и в а л и с ь 
нули, и мы 
получали пар-
тию бракован-
ных изделий. 
Мы не можем 
понять, откуда 
взялась ошибка. 
Например, сей-
час сбои проис-
ходят в оборудо-
вании по выпуску 
радиостанций», –  
приводит ТАСС 
слова представи-
теля завода.

Таким образом, получает ещё 
одно подтверж-
дение уже не раз 
звучавшая версия 
о том, что зару-
бежная техника 
может изначально 
иметь встроен-
ные секретные 
п р о г р а м м ы , 
которые в нуж-
ный момент по 
приказу извне 
активируются и 
приведут аппа-
ратуру в негод-
ность. Учиты-
вая, что прак-
тически всё 
компьютер-

ное оборудование и большин-
ство станочного парка в Рос-
сии сегодня имеют зарубеж-
ное происхождение, это может 
стать большой проблемой. 
Тем более что мир уже не раз 
прежде убеждался в том, что 
США обладают возможностями 
на расстоянии воздействовать 
на компьютеры. Так, в 2010 
году стало известно о вирусе 
Stuxnet, разработанном амери-
канскими спецслужбами для 
борьбы с иранской ядерной 
программой. Вирус проник в 
компьютеры, управляющие 
работой центрифуг для обо-
гащения урана, и вывел их из 
строя.

ВредиТельсТВо

он говорит:  
«я внеплановая 
комиссия, я убью 
вас, товарищи». 
а они: «ну что вы, 
можно же просто 
уволить». а он: 
«Уволю через 
убитие»

МЧС совместно с Международной конфедерацией обществ 
потребителей (КонфОП) предложило размещать на 
сигаретных пачках фотографии курильщиков, 
сгоревших при пожарах. Сейчас, как известно, 
на них красуются фото, демонстрирующие 
гангрену, инсульт, инфаркт и прочие болезни, 
вызываемые курением. 
Однако, как пояснили в 
Минздраве, со временем 
люди привыкли к страшным 
картинкам, вследствие чего 
их было решено поменять 
на новые. И вот теперь 
на сигаретных пачках 
могут появиться фото 
обугленных трупов. 
Пока одни ищут ответ 
на вопрос, что курили 
авторы инициативы, 
другие обращают внимание 
на такой момент: по 
информации «Известий», 
КонфОП получило грант 
на подготовку новых 
иллюстраций и права на 
них теперь принадлежат 
организации. Если так, то 
тиражирование картинок 
на миллионах пачек 
может принести 
защитникам прав 
потребителей немалый 
доход. 

Военные заводы Урала стали жертвой кибервойны?

новая российская ракета испугала нАТо

Знаменитый 
памятник Феликсу 
Дзержинскому 
работы Евгения Вучетича 
несанкционированно 
отреставрировали. 

П
осле демонтажа 
с Лубянской пло-
щади монумент 
нашёл приста-

нище в парке искусств 
«Музеон». «Железный 
Феликс» напоминает 
о событиях 1991 года, 
когда в порыве борьбы 
с советским прошлым 
демонстранты свергли 
его с постамента и 
нанесли лозунги. Год 
назад научно-мето-
дический совет при 
Департаменте куль-
турного наследия 
Москвы рассмотрел 
план реставрации. 

Было принято реше-
ние оставить и закон-
сервировать для исто-
рии надписи «Феликсу 
конец! Фашист», 
«Хунта пала», «Долой 
палачей» и «КГБ = 
ГКЧП». Более позд-
ние граффити пола-
галось смыть как не 
несущие историче-
ской ценности, на что 
выделили 10 млн 
рублей. На днях, 
под покровом ночи, 
Дирекция заказ-
чика жилищно-

коммунального 
хозяйства и бла-
гоустройства ЦАО 
р а с п о р я д и л а с ь 
иначе: все надписи 
были содраны, 
«снять культур-
ный слой» им не 
удалось. По сло-
вам директора 
парка «Музеон» 
Елены Тюняе-
вой, «Железного 
Феликса» при-
дётся реставри-

ровать заново.

дзержинского 
отмыли 
от истории
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ПОКА ПАНАМСКИЕ ОфИцИАЛЬНЫЕ ЛИцА ОТСУТСТВОВАЛИ НА цЕРЕМОНИИ, ОТ ИМЕНИ ПАНАМЫ ДОГОВОР С США 
ПОДПИСАЛ ГРАжДАНИН фРАНцИИ, НЕ ИМЕВШИЙ НА ТО ВООБщЕ НИКАКИХ ОфИцИАЛЬНЫХ ПОЛНОМОчИЙ

Американский 
пирог

П
ервый успешный 
опыт янки по раз-
делению суверен-
ной страны на 
части произошёл 
ещё в конце XIX 
века. В 1898 году 
к американцам 
пришло понима-

ние: для того, чтобы реализо-
вать собственные интересы 
на чужой территории, не обя-
зательно захватывать ту или 
иную страну целиком. Как-то 

раз – дело было далеко за 
полночь – президент 

Уильям МакКинли, 
следуя коридорами 
Белого дома, узрел 
Господа. И сказал 

Господь президен-
ту: овладей испанской 

колонией, Филиппин-
скими островами, дабы 

обратить их обита-
телей в христиан-

скую веру и принести им блага 
цивилизации. Со слов самого 
МакКинли, именно так и было. 
Президент поведал конгрес-
су о своей чудесной беседе, 
конгрессмены прониклись, да 
только всё повода не подвора-
чивалось объявить Испании во-
йну. И вот 15 февраля 1898 года 
на американском броненосце 
«Мэн» происходит взрыв – ко-
рабль утонул, при этом погибли 
266 человек экипажа. Через 100 
лет броненосец подняли, обна-
ружив, что взорвали корабль 
изнутри, а не снаружи. Но тогда, 
в 1898-м, правительство США 
обрело повод и незамедлитель-
но обвинило в диверсии испан-
цев. Так началась война. 
Сейчас в ходу горькая шутка, 
что-де Америка будет воевать 
с Россией до последнего укра-
инца, а тогда Вашингтон бил-
ся с Мадридом до последнего 

филиппинца – в той войне 
их погибло 600 тыс. че-
ловек. Заодно у Испа-
нии решили отбить и 

Кубу. Отбить-то отбили, 
но «проглотить» не смогли 

(как, впрочем, и Филиппи-
ны). В итоге с подачи амери-

канцев на Кубе провозгласили 
республику, а её небольшая 
часть, Гуантанамо, по задумке 
МакКинли должна была стать 
суверенным государством. Но 
история распорядилась ина-
че: МакКинли неожиданно за-
стрелили, а Гуантанамо стало 
не карликовым суверенным 
государством с населением не-
сколько сотен тысяч человек, 
а американской тюрьмой и во-
енной базой. Тем не менее на 
Кубе произошёл первый раз-
дел страны по-американски.

как амЕрика разДЕлила 
колумбию
А вот как от Колумбии ото-
рвали Панаму. Изначально в 
Вашингтоне «распиливать» 
страну не собирались – не было 
в том нужды. Если в Боготе на-
чинали своевольничать, аме-
риканцы вводили туда войска 
и наводили порядок по своему 
разумению. В XIX веке так слу-
чалось трижды. А тут французы 
задумали строить Панамский 
канал. Но к 1888 году, вбухав в 
строительство 300 млн дол-
ларов – ещё «теми» деньга-
ми! – и выполнив всего треть 
работ, они «сдулись». Хоро-
шенько подсчитав все воз-

можные выгоды от проекта, 
к заброшенному французами 
строительству подключились 
американцы. Казалось, дело за 
малым – выдавить из проекта 
англичан, также пытавшихся 
замкнуть сулящую большие 
выгоды концессию на себя. 
И англичан выдавили с успе-
хом, заключив с Лондоном 
договор Хэя – Паунсфорта, по 
которому Соединённые Шта-
ты получили исключительные 
права на канал, а Британия 
должна была довольствоваться 
формальным объявлением ка-
нала нейтральным. И вот, когда 
французы и англичане оста-
лись за бортом, оказалось, что 
на совместное управление ка-
налом претендует и Колумбия!
Тогда-то янки и устроили в Ко-
лумбии первую «оранжевую 
революцию», даже, если угодно, 
майдан. Его организатором не-
ожиданно для всех стал Филипп 
Бюно-Варилья – тот самый 
французский инженер, начав-
ший строить Панамский канал 
от имени Франции и с треском 
строительство проваливший, 
вдвое перерасходовав средства. 
Вообще, история Бюно-Варильи 
ещё ожидает своих исследова-
телей: едва ли он был «простым 
инженером», как его до сих пор 
представляют в исторической 
литературе. Скорее агентом 
влияния США. Так вот, пока аме-
риканские солдаты насаждали 
демократию в колумбийских 
провинциях с помощью ружей и 
пушек, Бюно-Варилья бомбар-
дировал президента Колумбии 
Маррокина телеграммами, при-
зывая отступиться от планов 
касательно Панамского канала. 
При этом наглый француз, ни-
кого, по сути, кроме себя само-
го не представлявший, недвус-
мысленно давал понять главе 
государства, что в случае несо-
гласия в Панаме произойдёт 
«революция – как это было на 
Кубе».
После того как колумбийцы 
отклонили давление Бюно- 
Варильи, последний «навёл мо-
сты» с руководителем «панам-
ских сепаратистов» Мануэлем 
Амадором Герреро, впослед-
ствии ставшим первым прези-
дентом Панамы. Француз запла-
тил Амадору 500 тыс. франков, 
заверив его, что американские 
войска придут на помощь сепа-
ратистам не позже, чем через 
48 часов после провозглаше-

Руслан ГоРеВой
Происходящее ныне на Украине вызывает у многих сомне-
ния – как может происходить такое, откуда бы взяться вражде 
между славянскими народами? И при чём здесь, казалось бы, 
США – неужели у Белого дома такие длинные руки? Однако 
вся новейшая история показывает, что разваливать суверенные 
государства на части Америке не впервой, и то, что сегодня про-
исходит на Украине – процесс, хорошо отработанный и сбоев 
почти не дающий. В минувшем столетии янки успешно разде-
лили Колумбию, Германию, Эфиопию, Китай и Корею, под-
готовили распад Советского Союза и Югославии, а сегодня не 
без успеха дробят Ирак, Сирию и Украину. И всякий раз аме-
риканцы объясняют своё вмешательство насаждением идеа-

лов добра и демократии, хотя на самом деле Дядя 
Сэм нарезает чужие страны лишь 

затем, чтобы их ресур-
сами утолить 

свой голод.
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Как США режут мир  
по собственному желанию

при этом наглый француз, никого, 
по сути, кроме себя самого, не 
представлявший, недвусмысленно 

давал понять главе государства, что в 
случае несогласия в панаме произойдёт 
«революция – как это было на кубе»

главная версия
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ния ими независимости. Бюно-
Варилья снабдил Амадора не 
только подробным планом дей-
ствий, но даже декларацией 
независимости, конституцией 
и флагом будущей Панамской 
республики. И Амадор не подка-
чал. «Революция» в колумбий-
ской провинции, коей была Па-
нама, произошла 3 ноября 1903 
года, а уже 6 ноября Америка 
признала Панаму суверенным 
государством. В итоге Вашинг-
тон получил в вечное владение 
«зону земли и земли под водой 
для сооружения, эксплуатации, 
установления санитарного по-
рядка и защиты Панамского 
канала».  А заодно и сотни ты-
сяч рабов – обретя независи-
мость, полуголодные граждане 
Панамы смогли по-настоящему 
ощутить, что такое нищета. 
Вся страна работала за гроши 
на американцев. При этом США 
становились гарантом незави-
симости нагло оттяпанной от 
Колумбии «незалэжной» Пана-
мы. Но самым замечательным 
в этой истории было то, как па-
намская делегация, спешившая 
в Вашингтон на подписание до-
говора о статусе канала, в пути 
где-то задержалась, опоздав, 
таким образом, на церемонию 
всего на два часа. Так вот, пока 
официальные лица отсутство-
вали на церемонии, от имени 
независимой Панамы договор с 
США подписал… Бюно-Варилья, 
не имевший на тот момент со-
вершенно никаких официаль-
ных полномочий гражданин 
Франции. Самозванец был явно 
не так прост!

как амЕрика разДЕлила 
гЕрманию
Прошло чуть более 40 лет, и 
история повторилась. На этот 
раз «пирогом» для разделыва-
ния стала Германия. Принято 
считать, что на ГДР и ФРГ Третий 
рейх разделила Москва, однако 
это не так. Напротив, советское 
руководство стремилось сохра-
нить Германию единой – в от-
личие от руководства Америки 
и Великобритании. Задолго до 
Победы, на Тегеранской конфе-
ренции 1943 года, президент 
США Франклин Рузвельт пред-
ложил после войны разделить  
рейх на пять государств – Прус-
сию, Ганноверскую Республику, 
Саксонию, Гессен и Вестфалию, 

а также Баден, Баварию и Вюр-
темберг. Кроме того, Рурская 
и Саарская области, а также 
Кильский канал должны были 
перейти в прямое управление 
СССР, США и Великобритании. 
Гамбург планировалось про-
возгласить «вольным городом». 
Британский премьер Уинстон 
Черчилль план Рузвельта в це-
лом поддержал, оговорив лишь 
возможное включение южных 
земель Германии в Дунайскую 
конфедерацию вместе с Вен-
грией и Австрией. Сталин этих 
планов не поддержал, ибо, по 
его убеждению, у разделённых 
немцев обострилось бы наци-
ональное самосознание и это 
могло бы привести к попытке 
возрождения рейха. В общем, 
в Тегеране стороны так ни к 
чему и не пришли. Но Лондон и 
Вашингтон, не надеясь «прода-
вить» Сталина, начали обраба-
тывать наркома иностранных 
дел Литвинова – и у них получи-
лось. В преддверии Ялтинской 
встречи «большой тройки» в 
феврале 1945 года бывший по-
сол в Великобритании Майский 
с подачи Литвинова представил 
Молотову докладную записку 
«О желательных основах буду-
щего мира», содержавшую пред-
ложение раздела Германии на 
три государства. Тем не менее о 
разделе Германии на Ялтинской 
конференции Сталин и Молотов 

отозвались как о крайней мере. 
А в обращении к советскому 
народу по случаю Дня победы 
9 мая 1945 года Сталин и во-
все подчеркнул, что СССР «не 
собирается ни расчленять, ни 
уничтожать Германию». В итоге 
на Потсдамской конференции 
было принято решение о буду-
щем единстве Германии – это 
решение продавила Москва.
Но в реальных планах амери-
канцев единой Германии не 
существовало и в помине. Пом-
ните знаменитое высказыва-
ние канцлера Конрада Аденау-
эра о разделе страны – «лучше 
пол-Германии целиком, чем вся 
Германия наполовину»? Так вот, 
впервые эти слова прозвуча-
ли из уст англо-американского 
ставленника в январе 1946 года 
в британской зоне оккупации, 
где будущий канцлер создавал 
свою партию ХДС (Христиан-
ско-демократический союз). 
Но как же спровоцировать рас-
пад Германии, ведь он, по сути, 
шёл вразрез с решениями Пот-
сдама? Как это часто бывает, 
американцы прибегли к прово-
кации: они заблокировали до-
рожное сообщение с советской 
оккупационной зоной. Грузови-
ки с сельхозпродуктами проста-
ивали на пограничных постах, 
а в западных областях страны 
тем временем возникла угроза 
голода. И в этом, разумеется, об-

винили Москву. Так, в наруше-
ние четырёхсторонних догово-
рённостей о будущем Германии, 
в декабре 1946 года появилась 
Бизония (объединённая терри-
ториальная единица, созданная 
в границах британской и амери-
канской оккупационных зон). 
Затем Бизония стала Тризони-
ей – к Вашингтону и Лондону 
присоединился Париж, а в 1949 
году на её территории провоз-
гласили Федеративную респу-
блику. Распад Германии, таким 
образом, состоялся, и Америка 
получила «пол-Германии це-
ликом». Только после того, как 
раскол Германии стал свершив-
шимся фактом, 7 октября 1949 
года в восточной части страны 
было провозглашено создание 
Германской Демократической 
Республики.

как амЕрика разДЕлила китай 
С одной стороны китайского 
конфликта – «друг Советского 
Союза» великий кормчий Мао 
Цзэдун. С другой – тоже «друг 
Советского Союза» генерал Чан 
Кайши. Обоим, впрочем, судьба 
впоследствии предначертала 
стать заклятыми врагами СССР. 
Возможно, генерал и председа-
тель смогли бы договориться, и 
тогда бы Китай не раскололся 
в конце 40-х годов. Но между 
двумя «друзьями Советского 
Союза» встали американцы. 

«Другу» Чан Кайши Москва ока-
зывала всяческую помощь ещё 
в 20–30-е годы – его военным 
советником был не кто иной, 
как легендарный советский 
маршал Василий Блюхер. Пока 
шла Вторая мировая война, Чан 
Кайши одновременно противо-
стоял японцам и местным про-
японским марионеткам Ван 
Цзинвэя – и ничто, в общем-то, 
не предвещало скорого разры-
ва с СССР. Но война закончилась, 
Япония капитулировала, а тем 
временем на бывших оккупи-
рованных территориях стала 
оформляться коммунистиче-
ская Народно-освободительная 
армия Китая (НОАК). 
Поддерживая одновременно и 
Мао, и Чан Кайши, Москва всяче-
ски пыталась их замирить меж-
ду собой. Вооружённое противо-
стояние, таким образом, шло не 
слишком-то активно: гоминь-
дановцы Чан Кайши практиче-
ски не сражались с НОАК Мао 
Цзэдуна, предпочитая гоняться 
за партизанами. Но в 1947 году 
Чан Кайши допустил промашку: 
не посоветовавшись с Кремлём, 
он заключил с американским ге-
нералом Ведемейером соглаше-
ние, по которому США переда-
валось несколько военных баз 
(в том числе и две базы на Тай-
ване). В Москве недружествен-
ному жесту не обрадовались и 
прекратили поставки вооруже-
ния двурушничавшему гене-
ралу. Тем временем армия Мао 
наступала и в итоге взяла Нан-
кин, столицу гоминьдановцев, 
а Чан Кайши бежал на Тайвань. 
Но страна всё ещё оставалась 
единой. Москва тем временем 
прилагала все усилия, чтобы 
примирить Мао с Чан Кайши 
и не допустить раскола Подне-
бесной надвое. В свою очередь, 
американцы решили расколоть 
Китай – понимая, что на мате-
рике, по сути, одержали победу 
идеологически далёкие от них 
коммунисты.
В январе 1950 года президент 
США Трумэн объявил, что у 
его страны «нет никаких пла-
нов по оккупации Формозы  – 
Тайваня». А по сути Тайвань 
именно оккупировали, силами 
7-го флота США фактически за-
фиксировав тем самым раскол 
Китая. В начале февраля амери-
канская авиация предприняла 
налёт на Шанхай, который кон-
тролировал Мао и его НОАК: 
было разрушено множество 
зданий, погибло более тысячи 
мирных жителей. Но ради чего 
Вашингтон пошёл на откры-
тое обострение, спровоцировав 
раскол Китая? А вот ради чего: 
в 1948–1949 годах США заклю-
чили с Чан Кайши соглашение, 
по которому янки получили 
монопольное право на добычу 
тайваньских бокситов, нефти, 
угля, вольфрама, золота, олова, 
серы, сурьмы. Под контроль 
американской фирмы «Рей-
нольдс металл» перешло про-
изводство алюминия. Понятно 
теперь, почему ещё в декабре 
1949 года сенаторы Смит и 
Ноулэнд потребовали от пре-
зидента Трумэна «превратить 
Формозу в американскую воен-
ную базу»? Но оцените цинизм 
американцев: оккупация Тай-
ваня, по словам Трумэна, была 
предпринята только ради того, 
«чтобы гоминьдановские вой-
ска не предпринимали опера-
ций против континентальной 
части Китая». Каково?  

ОцЕНИТЕ цИНИЗМ АМЕРИКАНцЕВ: ОККУПАцИЯ ТАЙВАНЯ БЫЛА ИМИ ПРЕДПРИНЯТА ТОЛЬКО РАДИ ТОГО, «чТОБЫ 
ГОМИНЬДАНОВСКИЕ ВОЙСКА НЕ ПРЕДПРИНИМАЛИ ОПЕРАцИЙ ПРОТИВ КОНТИНЕНТАЛЬНОЙ чАСТИ КИТАЯ»! 

КсТАТи

О том, как Америка «нарезала» другие 
страны, можно рассказывать, кажется, 
бесконечно: янки стояли за разделом 
Кореи, пытались разорвать надвое Вьет-
нам, по кирпичикам разбирали федера-
тивную Югославию. Сегодня их усили-
ями дробятся Ирак и Ливия, распилива-
ется Сирия – на государства алавитов и 
друзов. Американцы поддерживают ору-
жием и деньгами курдских сепаратистов, 
невзирая на то что Турция  – союзник янки 
по НАТО, – в представлении курдов это 
тоже часть их будущего независимого 
Курдистана.
А чего стоит история раскола Эфиопии и 
отделения от неё Эритреи, в результате 
чего единственная христианская страна 
чёрного континента осталась без выхода 
к морю. Война за Огаден конца 70-х годов 
поссорила СССР с Сомали, но подружила 
с Эфиопией  – прежние «кураторы» этой 

страны, американцы, были в бешенстве! 
И злопамятный Вашингтон жестоко нака-
зал переменчивую Аддис-Абебу, пред-
приняв «асимметричные меры» – под-
держал вялотекущий конфликт Эфиопии 
с эритрейскими повстанцами. В конце 
80-х, когда СССР было уже не до Африки, 
ставленник Штатов Мелес Зенауи воз-
главил вооружённый «фронт повстанче-
ских групп» Эритреи и в 1991 году вошёл 
вместе с ним в Аддис-Абебу. Зенауи, 
таким образом, стал президентом Эфи-
опии, сместив просоветского Менгисту 
Хайле Мариама, а через два года провёл 
референдум о независимости Эритреи. 
И страна распалась. А сегодня Эритрея 
всячески поддерживает сомалийских 
исламистов, сея нестабильность на вос-
точном побережье Африки. Виновна ли в 
этом Америка, которая вроде бы борется 
с сомалийскими исламистами?

как америка разделила Эфиопию

Использовав как повод подрыв крейсера «Мэн», США развязали войну, вытеснили Испанию с Кубы и отхватили себе часть 
территории острова, на которой затем создали тюрьму Гуантанамо 

главная версия
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Александр СТепАноВ
20 марта военно-морское 
командование НАТО 
сообщило, что корабли 
Второй постоянной 
военно-морской группы 
(SNMG2) завершили 
совместные с кораблями 
ВМФ Румынии учения 
в Чёрном море и 
возвращаются в 
Средиземное море 
для возобновления 
патрулирования. После 
присоединения Крыма 
корабли альянса 
регулярно заходят в 
ближнюю морскую 
зону ответственности 
Черноморского 
флота. Какие цели 
преследуют натовские 
моряки и способен 
ли им противостоять 
российский 
Черноморский флот?

В
этот раз пять бое-
вых кораблей стран 
НАТО, в том числе 
флагман крейсер 
УРО USS Vicksburg 
(США), фрегаты 
HMCS Fredericton 
(Канада), TCG 
Turgutreis (Турция), 

УРО ITS Aliseo (Италия), ROS 
Regina Maria (Румыния), а так-
же танкер FGS Spessart (Гер-
мания) вошли в Чёрное море, 
как было объявлено, для про-
ведения манёвров и отработки 
оперативного взаимодействия 
флотов стран альянса. Однако 
военные эксперты высказыва-
ют версию: истинная цель уче-
ний, проводимых НАТО в Чёр-
ном море, – попытка выяснить 
уровень обороноспособности 
российского Крыма и боеготов-
ность сил черноморской груп-
пировки. А именно проверка 
системы обороны полуострова 
и вскрытие её слабых мест. 

корабли альянСа нахоДятСя 
ПоД контролЕм
Впрочем, стоит отметить, что 
российские военные не оста-

ются в долгу, также изучая 
возможности кораблей НАТО. 
Вот и в этот раз российские 
военные оказали активное 
противодействие группиров-
ке альянса – командующий 
SNMG2 контр-адмирал Брэд 
Уильямсон даже пожаловал-
ся, что в непосредственной 
близости от его эскадры на-
ходились боевые корабли 
российского ВМФ, а также 
были зафиксированы про-
лёты самолётов – по некото-
рым данным, Су-27 и Су-30.  
В свою очередь, представи-
тель генштаба ВМФ Румынии 
Корнелиу Павел сетовал, что 
в районе учений наблюдался 
пролёт российского самолё-
та-разведчика Ил-20. Россий-
ские эксперты подтверждают 
эту информацию, заявляя, что 
передвижение группировки 
отслеживалось с помощью 
фронтовых бомбардировщи-
ков Су-24, а также боевых ко-
раблей Черноморского флота. 
И ничего удивительного в 
этом нет – такова стандартная 
реакция на присутствие ино-
странных военно-морских сил 
возле собственных берегов.
С началом кризиса на Украине 
в Чёрном море практически 
постоянно находятся корабли 
ВМС США и других стран НАТО. 
Напомним, что наибольшее 
их скопление наблюдалось в 
июле 2014 года, когда одно-
временно в акватории Чёр-
ного моря находилось девять 
кораблей Североатлантиче-
ского альянса. А в январе 2015 
года военно-морские силы 
Украины провели совместную 

тренировку типа PASSEX (по 
терминологии ВМС США, это 
отработка взаимодействия 
между двумя флотами, для 
того чтобы флота имели воз-
можность сотрудничать во 
время войны или для прове-
дения гуманитарных опера-
ций.  – Ред.) с кораблём ВМС 
Соединённых Штатов Амери-
ки эсминцем USS Donald Cook.  
Кстати, после того, как на аме-
риканский эсминец, имитируя 
боевой манёвр, зашёл россий-
ский Су-24, 27 моряков с «Кука» 
подали рапорты об увольнении. 
Таким образом, Черноморский 
регион постепенно превраща-
ется в зону противостояния 
между Россией и НАТО. Как счи-
тают эксперты, действия НАТО, 
безусловно, являются давлени-
ем на РФ. А раз есть вызов, на 
него необходимо найти ответ. 

ЧФ рЕанимируют В аВральном 
ПоряДкЕ
Однако же проблема в том, 
что сегодня корабельный 
состав Черноморского фло-
та не дотягивает даже до 
флотилии и однозначно не 
способен противостоять си-
лам НАТО на море. Согласно 
имеющимся оценкам, ЧФ на-
ходится в худшем состоянии 
из всех четырёх российских 
флотов. Прежде всего потому, 
что из-за подвешенного ста-
туса Севастополя он долгое 
время не мог нормально раз-
виваться, а изменить ситуа-
цию за один год, естественно, 
невозможно. Сейчас Черно-
морский флот насчитывает 
около 40 единиц боевых ко-

раблей, срок службы боль-
шинства которых перевалил 
за 30, а то и за 40 лет. В таком 
«предпенсионном» возрасте 
находится и флагман флота – 
ракетный крейсер «Москва».  
В итоге, как полагают воен-
ные аналитики, России нужно 
создавать свой флот на Чёр-
ном море практически с нуля, 
поскольку современного там 
ничего не осталось. Ситуация 
настолько осложнилась, что 
приходится идти на неорди-
нарные меры. К примеру, в 
Минобороны уже принято 
решение о передаче в состав 
Черноморского флота малых 
ракетных кораблей (МРК) 
«Зелёный Дол» и «Серпухов» 
(проект 21631 «Буян-М»), 
которые в настоящее время 
достраиваются в Зеленодоль-
ске. Хотя изначально корабли 
этого проекта предназнача-
лись для Каспийской флоти-
лии, поскольку относятся к 
классу река-море и использу-
ются для ведения боевых 
действий на мелководье.
Надо сказать, что проблема 
эта возникла не вдруг. То, что 
российский флот в Севасто-
поле нуждается в модерниза-
ции, было известно уже давно. 
Однако долгое время на это 
не было средств, к тому же 
Украина запрещала обновлять 
корабли. Теперь регулярно за-
является, что Черноморский 
флот перевооружается, но обо-
ронная промышленность не 
в состоянии за короткий срок 
удовлетворить потребности 
военных. Поэтому пока что в 
планах на этот год значится 

доукомплектация 4-й бригады 
подводных лодок, для кото-
рой уже выстроены причалы в 
Новороссийске. Также обеща-
ется, что в ближайшее время 
в Чёрном море на боевое де-
журство заступят дизель-элек-
трические подводные лодки 
«Новороссийск» и «Ростов-на-
Дону» (проект 636.3). В Санкт-
Петербурге на «Адмиралтей-
ских верфях» строятся ещё 
четыре такие же – «Старый 
Оскол», «Краснодар», «Вели-
кий Новгород» и «Колпино». 
Пополняется и авиационная 
группировка – так, в январе на 
вооружение Черноморского 
флота в Крыму поступили три 
сверхзвуковых многофункци-
ональных истребителя Су-30, 
которые в перспективе заме-
нят штурмовики Су-24.

ПолуоСтроВ защитит нЕ Флот
Кстати, авиация в отличие от 
кораблей может считаться до-
статочным аргументом Черно-
морского флота в противосто-
янии с натовскими эскадрами. 
Также в Крыму развёрнута са-
модостаточная наземная груп-
пировка, которая позволяет 
вести весь спектр боевых дей-
ствий и даёт возможность от-
вечать на любые провокации и 
попытки возможной агрессии. 
Например, под Севастополем 
на боевом дежурстве находят-
ся подвижные береговые ра-
кетные комплексы «Бастион», 
вооружённые универсальной 
противокорабельной ракетой 
среднего радиуса действия 
П-800 «Оникс», которая пред-
назначена для борьбы с над-
водными военно-морскими 
группировками и одиночными 
кораблями в условиях сильно-
го огневого и радиоэлектрон-
ного противодействия. Имен-
но это вооружение держит под 
прицелом всю морскую аква-
торию до самого Босфора. В 
результате в НАТО понимают, 
что в боевой обстановке нахо-
дящаяся в Крыму группировка 
даже в её сегодняшнем усечён-
ном состоянии представляет 
довольно грозную силу, ко-
торая нанесёт существенные 
потери самому современному 
флоту.

армия

КомменТАриЙ
– учения кораблей Второй 
постоянной военно-морской 
группы проходили в между-
народных водах или в водах 
стран НАТо, на что они имеют 
абсолютное право, и назвать 
их провокацией против рос-
сии в юридическом плане 
нельзя. Да и де-факто считать, 
что сегодня НАТо представ-
ляет существенную опасность 
для черноморского флота, не 

стоит. То, что рядом с местом 
проведения этих манёвров 
не находились российские 
корабли, можно объяснить 
довольно маленькой груп-
пировкой, которая состав-
ляла всего пять кораблей и, 
по сути, являлась символиче-
ской. кроме того, иностран-
ные корабли не должны нахо-
диться рядом с зоной учения, 
поскольку это опасно.

Александр 
ХРАМчИХИН,

руководитель 
аналитического 

отдела Института 
политического и 

военного анализа

нАТо пытается 
вскрыть систему 
обороны Крыма
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исполняет трио 
бывших послов 
США на украине

ирина ГуДКоВА
Три бывших посла США на 
Украине – Стивен Пайфер, 
Джон Хербст и Билл Тейлор – 
предложили провести парад 
в честь 70-летия Дня Победы 
не в Москве, а в Киеве, о чём 
сообщили миру через газету Los 
Angeles Times (США).
 

П
ервый ныне служит 
старшим научным со-
трудником Институ-
та Брукингса, второй 
возглавляет Центр из-
учения Евразии при 
Атлантическом совете, 
третий – и.о. вице-пре-
зидента Американско-

го института мира. В качестве же 
трио эти учёные насмешили всю 
блогосферу, напугали Киев и оза-
ботили мир озарением: вот какой 
у США дипкорпус!
«Канцлер Германии Ангела Мер-
кель и премьер-министр Брита-
нии Дэвид Кэмерон правильно 
поступили, когда отвергли при-
глашение Владимира Путина при-
быть в Москву 9 мая на праздно-
вание 70-й годовщины победы 
союзников в Европе. Президент 
Обама может вскоре последовать 
их примеру», – пишут послы. 
Наверное, они думают, что это бу-
дет страшным ударом для России, 
если в День Победы на Красной 
площади не окажется лидера по-
беждённой страны. Но дело-то в 
том, что сама канцлер скорее все-
го примет участие в московских 
торжествах, о чём заявил министр 

иностранных дел России Сергей 
Лавров. «Особое значение для 
срыва антироссийской кампании 
имеет согласие канцлера Герма-
нии Ангелы Меркель прибыть в 
Москву. Конкретные параметры 
её участия в этих мероприятиях 
сейчас уточняются», – отметил 
он в ходе заседания оргкомитета 
«Победа». Да и Обама пока никак 
не озвучил свои планы. Неловко 
получилось, поспешили послы с 
предсказательством.
«На фоне конфликта, развязан-
ного Россией на Украине, запад-
ные лидеры не могут сидеть на 
трибуне на Красной площади и 
смотреть на парад российских 
войск», – объяснили послы. – За-
падные дипломаты и украинское 
правительство могут организо-
вать церемонию без парада во-
енной техники (у украинцев нет 
склонности любоваться танками 
и ракетами)». 
Пригласить же Россию погрохо-
тать «Тополями» и «Искандера-
ми» по Крещатику, конечно, сла-
бо. К тому же на этом параде будет 
представлена техника нового 
поколения – новейшие бронеав-
томобили «Урал» и «Тайфун-К». 
Неплохо бы западным лидерам на 
это посмотреть – в плане возврата 
к былому миролюбию. 
Но никакого парада в Киеве не 
будет. Не вдохновился он идеей 
послов и даже, похоже, испугался. 
Немедленно появилась депутат-
ская инициатива срочно сделать 
и 8 и 9 мая рабочими днями, а 
всякие шествия и торжества от-
менить. 

фил БАТЛЕР,
 американский 

журналист

– когда я услышал, 
что три американских 

экс-дипломата 
предложили 

перенести 
празднование Дня 

Победы в европе 
из Москвы в киев, 

я начал задыхаться 
от смеха. Подумал, 

что это шутка. 
Современная 

европа не говорит 
по-немецки и не 
шагает гусиным 

шагом прямо сейчас 
лишь потому, что 

десятки миллионов 
русских воевали, если 

надо было –  голыми 
руками, чтобы это 

предотвратить.

Д
епутаты тоже люди  – 
встречаются, влюбля-
ются, женятся. Это 
доказали Мария Мак-

сакова и Денис Воронен-
ков, позвав коллег во главе 
со спикером Сергеем На-
рышкиным на свадебный 
фуршет.
Это первый в истории рос-
сийского парламентариз-

ма межфракционный брак. 
Максакова состоит в «Еди-
ной России», Вороненков – в 
КПРФ. 
«У нас в истории было, ког-
да из одной фракции люди 
женились. Но так, чтобы 
противоборствующие фрак-
ции!» – удивился депутат 
Госдумы от фракции КПРФ 
Андрей Андреев.

С
1 сентября текущего года 
российские школьники 
получат право самостоя-
тельно выбирать, каки-

ми учебниками им пользо-
ваться – традиционными или 
цифровыми. Согласно при-
казу Министерства образова-
ния и науки РФ уже осенью 
каждый учебник будет досту-
пен в двух ви-
дах – печатном 
и электронном. 
А в 180 школах 
П о д м о с к о в ь я 
внедрять циф-
ровые учебни-
ки начнут уже в 
мае – в порядке 
эксперимента. 
Пока сложно 
сказать, на-
сколько полез-
ным окажется 
нововведение: 
действительно, 
э л е к т р о н н ы е 
учебники более 
и н ф о р м а т и в -

ны – благодаря большому 
количеству гиперссылок со 
справочными материалами и 
применению видео и анима-
ции вместо рисунков и схем. 
Вот только не оттолкнёт ли 
учащихся применение гадже-
тов от традиционной книги? 
А если оттолкнёт – то хорошо 
ли это?

к
ризис вынуждает власти 
пересмотреть свои прио-
ритеты. Пресс-секретарь 
российского президента 

Дмитрий Песков не исклю-
чил, что «майские указы», в 
которых нашли воплощение 
предвыборные обещания 
Владимира Путина, могут 
быть скорректированы. 
«Разумеется, определённые 
корректировки, связанные 
с реализацией антикризис-
ного плана, связанные с эко-
номической конъюнктурой, 

исключать нельзя, это абсо-
лютно нормально», – сообщил 
пресс-секретарь главы госу-
дарства. При этом он отметил, 
что стратегическая ценность 
«майских указов» неоспорима. 
Накануне министр финан-
сов РФ Антон Силуанов, вы-
ступая в Госдуме, пообещал, 
что «майские указы» будут 
реализованы, но темпы по 
некоторым из них могут за-
медлиться. Например, это ка-
сается повышения зарплаты 
бюджетникам.

ГоВоРяТ, ЧТо
майские указы  
могут скорректировать

ГоВоРяТ, ЧТо
в думе состоялась первая свадьба

ГоВоРяТ, ЧТо
российские школьники перейдут 
на электронные учебники

ГоВоРяТ, ЧТо
российское оружие  
теряет популярность

р
оссийские оружейники 
покинули уже около по-
ловины секторов рынка 
по причине неконкурен-

тоспособности. Такое пес-
симистическое заявление 
сделал представитель Рос- 
оборонэкспорта Александр 
Бриндиков. «Несмотря на то 
что Россия находится на вто-
ром месте среди экспортёров 
вооружений и военной тех-
ники, существуют серьёзные 
проблемы. Мы мониторим 64 
сектора. Практически из по-
ловины секторов рынка мы 
уходим либо уже ушли. Во-

прос не в том, что мы что-то 
недоработали в маркетинге, 
а в том, что мы попросту ста-
новимся в этих отраслях не-
конкурентоспособными»,  – 
сказал Бриндиков во время 
своего выступления в Совете 
Федерации. Россию теснят 
на рынке Германия и Китай, 
а в вопросах поставки бро-
нетранспортёров серьёзным 
конкурентом оказалась Укра-
ина. Тем не менее пока нашей 
стране удаётся сохранить за 
собой второе место в списке 
экспортёров. Россия уступает 
только США.

КсТАТи
из откликов на страничке статьи послов в Los Angeles Times

RubeaR: 
– Приезжают всякие лидеры. Садятся на трибуны.  

И перед ними маршем идут киборги со знамёнами дивизии 
СС «Галичина», ОУН и УПА, грозно зигуя. 

Mask_Ru:
– Празднование Дня Победы мы устраиваем не для оба-

мов, оландомеркелей и прочих грибаускайтов, а для себя, 
для своих детей.

 ilpine:
– И будут театрализованные сценки: бандеровцы помо-

гают немцам устраивать облавы, расстреливать комиссаров 
и евреев, охранять лагеря военнопленных.



10 30.03 — 05.04.2015  № 12 (487)

С
бортами герман-
ской «Люфтган-
зы» авиапроисше-
ствия происходят 
крайне редко. Про 
то, что их не было  
40 лет, привирают, 
конечно – доста-
точно вспомнить 

катастрофу, происшедшую в 
январе 1988-го с «Боингом» 
дочерней компании «Кон-
дор» (рейс 3782), аварию 
рейса 2904, случившуюся в 
сентябре 1993-го при посад-
ке в аэропорту Варшавы, или 
печальное происшествие пя-
тилетней давности с транс-
портным «Дугласом» (рейс 
8460) при заходе на посадку. 
Компания Germanwings, ко-
торая эксплуатировала раз-
бившийся аэробус, – дочер-
ний лоукостер «Люфтганзы» 
(билеты на его рейсы стоят 
на 40% дешевле), но её са-
молёты обслуживаются так 
же скрупулёзно, как и ави-
апарк головной компании.  
А у «Люфтганзы» с этим стро-
го: если у российских компа-
ний принято проводить ка-
премонт самолёта один раз в  
20 лет, то немцы проводят 
так называемый «си-чек» раз 
в два года. Длится он целый 
месяц – с лайнеров снима-
ют двигатели и проверяют 
их на специальных стендах 
во всевозможных режимах. 
Кроме того, демонтируются 
внутренняя обшивка и вся 
проводка – сами немцы полу-
шутя-полусерьёзно говорят, 
что они вообще полностью 
разбирают, а затем заново 
собирают весь самолёт. Раз-
бившийся во французских 
Альпах германский борт за-
вершил процедуру «си-чек» 
за сутки до катастрофы, так 
что допустить, что причиной 
аварии стали какие-то непо-
ладки, фантазёрство. Но тог-
да почему аэробус разбился?

тЕхнологию ПЕрЕхВата 
ПаССажирСких 
лайнЕроВ изобрЕли 
ДВа гоДа назаД
Первый случай в мировой 
практике – по горячим следам 
происшествия «Люфтганза» 
обнародовала список пасса-

жиров раз-
бившегося само-
лёта – их было 144 человека 
плюс 6 членов экипажа (двое 
пилотов и четверо бортпро-
водников). А несколько ча-
сов спустя представители 
Germanwings дезавуировали 
сообщение головной компа-
нии – мол, никаких списков 
нет и в помине! То есть нет во-
обще! Дипломаты нескольких 
стран подтверждают: данных 
о наличии на борту граждан 
их стран авиаперевозчик не 
предоставил. Скандал! Зна-
ющие люди поясняют: это 
намеренная секретность.  
И это действительно первый 
случай в мировой практике. 
На борту находился кто-то 
очень важный. Возможно, на-
столько важный, что нашлись 
заинтересованные в его лик-
видации.
Два года назад в ходе научно-
технической конференции 
Hack in the Box в Амстердаме 
некто Хьюго Тесо, бывший 
лётчик, а ныне консультант по 
безопасности в средней руки 
компьютерной фирме, про-
демонстрировал, как можно 
за сравнительно небольшие 
деньги угнать пассажирский 
лайнер. При помощи простого 
Android-приложения. Исполь-
зуя две специализированные 
системы обнаружения уязви-
мости, Тесо смог отправить 
команду системе управления 
полётом, продемонстрировав 
участникам конференции, как 
можно установить полный 
контроль над летящим лай-
нером. Одна из технологий, 
использованных Тесо, назы-
вается Automatic Dependent 
Surveillance-Broadcast (ADS-B). 
Она посылает текущую ин-
формацию о каждом летящем 
самолёте диспетчеру воздуш-
ного движения посредством 
бортового передатчика. Дру-
гая – Aircraft Communications 
Addressing and Reporting 
System (ACARS) – использует-
ся для обмена сообщениями 
между самолётом и диспетче-
ром по радио или через спут-
ник, а также для того, чтобы 
автоматически доставлять 
в центр управления инфор-
мацию о каждой фазе полё-

та. Своё устройство 
Тесо продемонстрировал на 
практике – полёт к задан-
ной хакером точке, расста-
новку «фильтров» – точек в 
пространстве, при подлёте к 
которым самолёт будет авто-
матически выполнять те или 
иные команды. В общем, уже 
два года назад имелись доста-
точно эффективные и недо-
рогие способы, позволяющие 
умельцам посадить самолёт. 
Или его разбить. Говорят, что 
методику Тесо немедленно за-
секретили, но кто сказал, что 
её не смог бы продублировать 
кто-то другой? И некоего не-
установленного, но крайне 
кому-то мешающего пасса-
жира запросто могли уничто-
жить при помощи современ-
ных технологий – отчего нет?

ПоЧЕму Пилоту нЕ открыли 
ДВЕрь кабины и куДа 
ПоДЕВалаСь обСлуга 
аЭроПорта?
Странностей много: самолёт 
начал экстренное снижение с 
12-километрового эшелона без 
каких-то видимых причин, и 
всё это время остававшийся в 
кабине пилот сигналов SOS не 
подавал. Что мы знаем точно 
об упавшем аэробусе – только 
то, что расшифровали с голо-
сового самописца (CVR), зафик-
сировавшего разговоры членов 
экипажа друг с другом и с дис-
петчером. Голоса пилотов спо-
койны и дружественны  – слож-
но предположить, что у них был 
некий конфликт, в результате 
которого один мог захлопнуть 
дверь кабины перед носом дру-
гого. Самописец зафиксировал, 
как один из пилотов покинул 
кокпит, а когда попытался вер-
нуться, не смог открыть дверь. 
Пилот пытался её взломать, но 
безуспешно, а в это время вто-
рой пилот на крики не отвечал 
и вообще никак не реагировал 
на происходящее  – некоторые 
европейские источники со-
общили, что было слышно его 
дыхание.  Но дышал или не ды-

шал  – точных данных 
нет. И в это время самолёт на-
чал снижаться – на протяжении 
восьми минут по правильной 
контролируемой траектории, с 
допустимой скоростью, без раз-
рушающих конструкцию пере-
грузок. Разрушение самолёта 
произошло при ударе о землю. 
По сути, самолёт выполнял 
штатную посадку в автомати-
ческом режиме – но не на по-
лотно аэропорта, а в горах. Слу-
хи о том, что, пока один пилот 
уединялся с бортпроводницей 
в уборной, другой, из ревности, 
решил устроить аварию, пока 
остаются лишь слухами – но 
если всё так и было, то почему 
бы ревнивцу не направить ма-
шину прямиком в землю? Быть 
может, пилоту попросту стало 
плохо и он потерял сознание? 
К слову, в российской граж-
данской гражданской авиации 
действует положение, запре-
щающее находиться в кокпите 
одному. Вышел напарник – за-
шла стюардесса. Иначе – никак.
Буквально за несколько ми-
нут до крушения ВВС Фран-
ции подняли по тревоге 
истребитель – якобы для ви-
зуального контроля за лай-
нером, терпящим бедствие. 
Зачем они это сделали, что 
вообще французские воен-
ные могли знать о ситуации 
на борту аэробуса, если связь 
с ним отсутствовала? Задолго 
до того, как ситуация с паде-
нием «Эрбаса»  более-менее 
прояснилась, вице-президент 
«Люфтганзы» Хайке Бирлен-
бах заявила, что «это был 
несчастный случай» – что же 
заставило фрау лезть попе-
рёд батьки в пекло? Лайнер 
вылетел из Барселоны на 25 
минут позже, чем следова-
ло, – из-за чего произошла за-
держка рейса? Несколько се-
зонных наёмных рабочих из 
Северной Африки, осущест-

влявших наземное обслу-
живание борта в Барселоне, 
куда-то бесследно исчезли – 
куда и по какой причине? Во-
просы, вопросы…

у ЧЕтырёх разбиВшихСя 
за гоД СамолётоВ 
был оДин СтрахоВщик
А ещё неожиданно испарился 
чип памяти с параметрического 
самописца (CDR). Теоретически 
он, разумеется, мог и выпасть 
– французское Бюро анализа и 
расследования происшествий 
на транспорте сообщило, что 
оба самописца «деформиро-

вались и 

получили повреждения при 
падении самолёта». Но в том-то 
и дело, что продемонстриро-
ванный телекомпаниями само-
писец на вид был вполне цел. 
Как мог выпасть чип из моно-
литной конструкции? Два ва-
рианта: или его изъяли, или его 
там… не было вовсе?
Ну, и в качестве вишенки на 
торт: как выяснилось, стра-
ховщиком рухнувшего на Аль-
пы аэробуса была компания 
Allianz. Эта же компания стра-
ховала рейсы авиаперевозчика 
Malaysia Airlines, один из бортов 
которой (МН 370) пропал над 
Индийским океаном, а другой 
(МН17) был сбит над Донбас-
сом. В Allianz был застрахован 
и самолёт авиакомпании «Эр 
Эйша»,  потерпевший круше-
ние над Яванским морем в де-
кабре прошлого года. Совпаде-
ния? Может, и так.

Кто и зачем уронил А-320
Георгий Филин

Казалось бы, виновный в авиакатастрофе 
с германским аэробусом, не долетевшим 
до Дюссельдорфа, найден – это второй 
пилот Андреас Лубитц. Следователи 
рапортуют: мол, теперь-то мы знаем всё. 
А что – всё? Что Лубитц, дескать, страдал 
от депрессии и воспользовался уходом 
коллеги в уборную, чтобы красиво свести 
счёты с жизнью? Признаться, как-то всё 
это неубедительно, и есть ощущение, что 
Лубитца назначили козлом отпущения. 
Потому-то выводы следствия поверхностны 
и невнятны, потому-то и нет ответов 
на множество самых простых, казалось бы, 
вопросов.

В трагедии с разбившимся аэробусом слишком 
много странностей, чтобы говорить о рядовой авиакатастрофе

Глава правления 
«Люфтганзы» Карстен 
Шпор вольно или 
невольно проговорился, 
объявив, что 
катастрофа аэробуса 
«была спровоцирована 
намеренно». Главное, 
таким образом, 
сказано, а далее 
пусть каждый 
додумывает – начиная 
от представителей 
следствия до 
последнего обывателя. 
Показательно и то, 
что первыми версию 
следствия о якобы 
страдающем от 
депрессии пилоте, 
решившемся на 
самоубийство, озвучила 
«жёлтая» bild. Более 
уважаемые издания 
многозначительно 
отмолчались.

КсТАТи

катастрофЫ
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В
ы знаете, кто та-
кой Коломойский? 
Нет, вы не знаете, 
кто такой Коло-
мойский! Это не 
просто богатейший 
человек Украины, 
под которого «лёг» 
даже недавний ку-

кловод президента Виктора 
Януковича миллиардер Ринат 
Ахметов. И не просто реаль-
ный хозяин нескольких обла-
стей страны – от Харькова до 
Одессы местных руководите-
лей расставлял лично Беня. И 
даже его нынешний сменщик 
на посту губернатора Днепро-
петровской области Вален-
тин Резниченко – выходец из 
бизнес-империи Коломойско-
го. Именно последний всего 
месяц назад рекомендовал 
Резниченко на пост губерна-
тора Запорожской области – и 
Порошенко его утвердил, не 
посмев пойти вразрез с Бени-
ным интересом. Но главное, 
что нужно знать о Коломой-
ском, это то, что Беня не сам 
по себе олигарх. Он – как бы 
выразиться поточнее… дер-
жатель «общака» нескольких 
десятков богатейших семей-
ных кланов Израиля и США. 
Оперирует Коломойский не 
только своими собственными 
капиталами, в его управлении 
находятся деньги реальных 
хозяев Уолл-стрит – ни боль-
ше ни меньше. А значит, посол 
США Пайетт или вице-прези-
дент Байден не могут прика-
зать Бене – они могут только 
вежливо его попросить. Ри-
скуя при этом быть «посла-
ны».
 
коломойСкий ПойДёт 
До конца
Вот две короткие истории, 
характеризующие Беню, что 
называется, от и до. В середи-
не 90-х годов безраздельным 
хозяином Днепропетровской 
области был украинский пре-
мьер Павел Лазаренко, и Ко-
ломойскому, дабы обеспечить 
безопасность своего бизнеса, 
пришлось поделиться с ним 
богатством. Для этого на во-
дителя Лазаренко по имени 
Леонид Гадяцкий переписали 
значительную часть Бениных 
активов (примерно пятую 
часть акций компаний «Солм» 
и «Сентоза»). Казалось бы, 
Коломойский купил себе и 

своим людям определённые 
гарантии. Но в 1997 году на 
австрийском курорте внезап-
но умирает ближайший пар-
тнёр Коломойского Леонид 
Милославский, которому не 
исполнилось и 40. Местные 
«авторитеты» подтвердили: 
был «заказ». И Коломойский 
отомстил Лазаренко за смерть 
компаньона и ближайшего 
друга сполна. Мало того, что 
он слил тогдашнему президен-
ту Леониду Кучме весь име-
ющийся у него компромат на 
второе лицо государства. Уже 
после того, как экс-премьер 
Украины стал простым заклю-
чённым американской тюрь-
мы, Коломойский звонил ему 
по ночам чуть ли не ежеднев-
но, задавая один и тот же во-
прос: «Ну как, сидишь?» Обид 
Беня никому и никогда не спу-
скает: до якобы «заказавше-
го» Коломойского конкурента 
Максима Курочкина длинные 
Бенины руки дотянулись даже 
в охраняемом автоматчиками 
внутреннем дворике Свято-
шинского райсуда украинской 
столицы.
А вот ещё случай: в конце 
90-х Беня, выехав на курорт с  
друзьями, в холле гостиницы 
наткнулся на игральный ав-
томат «футбол». Поиграли не-
много, и Коломойский продул. 
В течение двух дней, продол-
жая проигрывать, Коломой-
ский требовал продолжения 
матча, пока наконец не одер-
жал победу. Так что наивно 
считать, будто, не сумев отсто-
ять свои интересы в «Укрнаф-

те» (43% акций компании 
принадлежит миноритариям, 
которых контролирует Коло-
мойский) и «Укртранснафте», 
Беня так просто отдаст ини-
циативу Петру Порошенко, 
установившему над нефор-
мальными бизнес-активами 
Коломойского формальный 
государственный контроль. 

олигарх можЕт обрушить 
банкоВСкую СиСтЕму украины 
Допустим, президент Поро-
шенко всё же решит всерьёз 
наказать своевольного оли-
гарха – и за попытку присвоить 
активы, на которые уже поло-
жили глаз высокие кураторы 
из США (в частности, семья 
вице-президента Байдена), и 
за волюнтаристское решение 
устроить в Днепропетровске 
антикиевский «майдан» 28 
марта. И, предположим, Бене 

таки дали по шапке. Наказали. 
Что дальше? А дальше – всем, 
кроме Бени, будет плохо. В 
принадлежащем Коломойско-
му Приватбанке уже показа-
тельно «потерялись» 50 млн 
долларов, принадлежащих се-
мье Порошенко, – из-за техни-
ческих неполадок, как нам со-
общила украинская пресса. А 
могут «потеряться» зарплаты 
и пенсии половины украин-
ских граждан. И тогда после-
дует социальный взрыв. 
А ещё Коломойский может от-
казаться от финансирования 
добровольческих батальонов, 
воюющих в Донбассе. К слову, 
на мариупольском направле-
нии напор ополченцев сдер-
живают, в общем-то, исключи-
тельно «Азов» и «Айдар» – и 
одного слова Коломойского 
будет достаточно, чтобы они 
покинули занятые позиции. 
Нужно это Порошенко? То-то 
и оно, что не нужно: заменить 
хорошо экипированных Бени-
ных добровольцев на страте-
гическом направлении попро-
сту некем.

за коломойСким Стоят 
Слишком ВлиятЕльныЕ Силы
Нельзя обойти вниманием 
ещё один немаловажный мо-
мент. Четыре года назад пре-
зидента Всеукраинского со-
юза еврейских общественных 
организаций «Объединённая 
еврейская община Украины» 
Коломойского избрали гла-
вой Европейского еврейского 
союза, созданного для коор-
динации деятельности еврей-
ских общин Старого Света. Ко-
ломойский – спонсор ремонта 
тоннелей вдоль Стены Плача, 

на его личные пожертвования 
ведётся реставрация истори-
ческой синагоги «Хурва» в Ие-
русалиме. И если Бене кто-то 
больно отдавит ногу, невежу 
не спасёт даже заступниче-
ство американского посла 
Пайетта или вице-президента 
США Байдена. 
«План Петра Порошенко «за-
копать» Коломойского чужи-
ми руками заранее обречён, – 
объясняет украинский поли-
толог и публицист Александр 
Зубченко. – Отстаивая свои 
интересы, Беня не останавли-
вается ни перед чем: для того 
чтобы сделать своего подель-
ника Палицу губернатором 
Одесской области, Коломой-
ский организовал сожжение 
одесситов в Доме профсоюзов. 
Коломойский уже сосредото-
чил в Киеве до 3 тыс. боевиков 
– об этом знают, но почему-то 
молчат СБУ, милиция и ген-
прокуратура. Пока Коломой-
ский защищается, однако ско-
ро он пойдёт в наступление, 
поскольку его задача-мини-
мум – провести реприватиза-
цию и отобрать активы у кон-
курентов, которые «легли» 
под киевскую власть – у Дми-
трия Фирташа, Виктора Пин-
чука, Рината Ахметова, Игоря 
Новинского и Константина 
Григоришина». 
На прошлой неделе украин-
ские телеканалы смаковали 
сюжет: президёт Порошенко 
подписывает отставку кротко 
сидящего перед ним Коломой-
ского. Может, два олигарха о 
чём-то договорились, и Беня 
смирился и пошёл на попят-
ную? Может, и так. Да только 
вряд ли.

РИА Новости

мнение
– игорь коломойский готовит на 
украине государственный переворот, 
а руководят его действиями 
прямиком из Москвы. Вероятно, 
олигарх договорился: он принесёт 
Новороссию кремлю на блюдечке, 
а тот гарантирует ему сохранение 
и приумножение всех имеющихся 
у коломойского и его партнёров из 
группы «Приват» активов. здесь, на 
украине, давно распространяются 
слухи, что у коломойского с кремлём 
якобы личный конфликт: в своё 
время беня «кидал» на миллиарды 
долларов олигарха Абрамовича и 
главу президентской администрации 
Медведчука. Но, по моим данным, 
все обиды в прошлом, и коломойский  
якобы готовится сдать юго-восток 
украины кремлю.

Павел НУСС, 
политолог, Киев

мнение
– Сторонники Порошенко 
пугают сторонников коломой-
ского позицией США, которые 
«не допустят» дестабилизации, 
но вторые весело игнорируют 
эти страшилки, намекая на воз-
можность заключения сепа-
ратного мира между Донецком 
и Днепропетровском в ущерб 
киеву. обе группы прекрасно 
понимают, что тот, у кого пер-
вым сдадут нервы, кто отступит, 
начнёт договариваться о ком-
промиссе, тот и проиграет пар-
тию. Ставки сделаны, и игра 
идёт ва-банк. Нервы сдадут 
у Порошенко. у коломойского – 

нет, зато могут сдать у его окру-
жения. Предательство прибли-
жённых – общее место в укра-
инской политике. если конфликт 
начнётся всерьёз, США ничего 
не смогут сделать. Внутри- 
украинское столкновение несёт 
Вашингтону нежелательные 
риски и издержки, но с точки 
зрения американской политики 
они не являются критичными. 
В конце концов, американцы не 
дети и в отличие от «биомассы 
майдана» прекрасно понимают, 
что рано или поздно их став-
ленники в киеве вцепятся друг 
другу в глотку.

Ростислав 
ИщЕНКО, 
политолог, Киев –
Москва

Влад КРымСКий

Вроде бы и пошутил глава ДНР Захарченко, предложив 
отставленному  на днях с поста губернатора миллиардеру Игорю 
Коломойскому организовать в пику Киеву Днепропетровскую 
народную республику.  Но уж какие тут шутки: Беня (это 
давнее прозвище олигарха), несмотря ни на что, продолжает 
контролировать не только свою днепропетровскую вотчину, 
но также Харьковскую, Одесскую, Запорожскую, Херсонскую и 
Николаевскую области Украины – фактически всю Новороссию.  И в 
столкновении интересов с президентом Порошенко победит именно 
Беня, нет никаких сомнений.  Потому, что за Беней – реальная сила, а 
не какие-то там посол США Пайетт или вице-президент Байден.

Коломойский уведёт новороссию 
у порошенко, если тот продолжит давить

беня знает за облаву
власть/закулисье      
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к
ризис активизировал кредитных мошенни-
ков. По данным Объединённого кредит-
ного бюро (ОКБ), в феврале текущего 
года количество потенциально мошен-

нических заявок на займы достигло своего 
пика. Так, в январе под подозрение попали 
27,6 тыс. кредитных заявок, а в феврале – 
уже более 37 тысяч. 
По информации ОКБ, мошенники исполь-
зуют фальшивые справки с места работы 
и справки по форме 2НДФЛ, стремясь 
получить быстрые потребительские кре-
диты без поручителей. 
Впрочем, не исключено, что дело тут 
вовсе не в мошенниках, а в обычных 
гражданах, желающих оформить кредит, 
но не получающих «белую» зарплату. 
Кстати, бизнес по помощи оформления кре-
дита по подложным документам процветал 
и до кризиса.

а
нтикризисные поправки в бюджет 
оказались слишком оптимистич-
ными, считают в Счётной палате, 
отмечая при этом: корректировать 

главный финансовый документ надо с 
учётом опыта кризиса 2008–2009 годов. 
Так, по подсчётам ведомства, падение ВВП в 
текущем году может составить больше 
прогнозируемых сейчас 3%. Кроме того, 
велик риск превышения заложенного в 
поправках уровня инфляции, который 
по итогам года должен составить всего 
12,2%. 
Чтобы достичь такого показателя, 
считают в Счётной палате, за период 
с апреля по декабрь инфляция 
должна составлять не более 5%. Не 
нужно быть экономистом, чтобы 
понять уже сейчас: подобных пока-
зателей в этом году достичь вряд 
ли удастся. 
В ведомстве отмечают, что при под-
готовке поправок в бюджет куда логичнее 
было бы ориентироваться на показатель 
прошлого кризиса. К примеру, в 2008 году 
темп роста ВВП снизился на 7,8%.

Д
еньги в греческом бюд-
жете могут кончиться уже к 
20 апреля, сообщает агентство 
Рейтер со ссылкой на аноним-

ный источник. Одновременно с 
этим Европейский центробанк 
планирует запретить греческим 
банкам увеличивать объём кра-
ткосрочных облигаций Греции на 
своих балансах. Если это решение 
будет принято, то Греция окажется 
отрезанной от последнего канала 
финансирования. Антикризисный 
план, представленный греческим пра-
вительством в ЕС, утверждён так 
и не был, а недавние переговоры 
греческого премьера Алексиса 
Ципраса с канцлером Германии 
Ангелой Меркель фактически 
закончились ничем. 
На этом фоне весьма знаково 
выглядит заявление миллиар-
дера Джорджа Сороса о том, что 
Греция может выйти из зоны 
евро. Учитывая, что Сорос ещё 
несколько лет назад проявлял 
интерес к приватизации грече-
ских активов, данный прогноз 
из его уст может звучать скорее 
как пророчество.

Кризис

ВлАсТь

еВросоюз

ВАлюТА

С
разу оговоримся: 
в исследование 
зак ладывались 
м а к с и м а л ь н о 

пессимистичные вво-
дные. ЦБ пытался под-

считать, что будет с россий-
ской финансовой системой 
при действительно сильном 
шоке на рынке. 
Оказалось, что 39 россий-

ских банков в этом 
случае столкнутся 
с дефицитом лик-

видности. Показатель 
не такой уж и пло-
хой, если учитывать, 
что сегодня в стране 
работает более 800 

кредитных учреж-
дений. Однако это 
обстоятельство едва 

ли будет успокаивать 
вкладчиков тех банков, 

которые окажутся про-
блемными. 

«Некоего шока действи-
тельно можно ожидать. В 
этом случае лицом к лицу 
с проблемами окажутся 
банки, занимающие в рей-
тинге величины капитала 
двухсотые места и ниже», – 
рассуждает доцент факуль-
тета финансов и банков-
ского дела РАНХиГС при 
президенте РФ Василий 
Якимкин. 
При этом, по прогнозам ана-
литиков, если на рынке дей-
ствительно случится насто-
ящая встряска и несколько 
десятков банков будут 
вынуждены почить в Бозе, 
можно ожидать консолида-
ции и укрупнения отрасли. 
А это, как отмечают экс-
перты, в итоге пойдёт бан-
ковской системе только на 
пользу. «В РФ по-прежнему 
слишком много банков. Раз-
витой немецкой экономике 

хватает, например, 400–500 
кредитных организаций», – 
констатирует Василий 
Якимкин. 
Не исключено, что прогнози-
руемый в стресс-тесте сцена-
рий уже частично начал пре-
творяться в жизнь. Так, на 
прошлой неделе ЦБ отозвал 
лицензии у двух неболь-
ших банков. Столичное ОАО 
«Конгресс-банк» лишилось 
лицензии из-за того, что не 
увеличило капитал, а также 
не сформировало необходи-
мые резервы. Дегестанский 
Дагэнергобанк поплатился 
за размещение денежных 
средств в низкокачествен-
ные активы. В обоих банках 
сегодня назначена времен-
ная администрация. В бан-
ковских рейтингах Дагэнер-
гобанк по величине акти-
вов занимал 419-е место, 
Конгресс-банк – 800-е.

материалы подготовила Кира Деливориа. рисунок Темура Козаева

Греция готовится  
к дефолту

стойкость бюджета 
переоценили

Кредитные мошенники 
ринулись в банки не жильцы

Крепись, рубль!

39 банков потеряют лицензию  

Курс доллара может упасть до 50 рублей

В
начале прошлой 
недели рубль 
продолжил укре-
пляться по отно-

шению к доллару и евро, 
достигнув минимальных 
значений по сравнению с 
уровнем начала декабря 

прошлого года. 
Чиновники ликуют, заявляя 
о конце волатильности и о 
том, что наша национальная 
валюта наконец-то нашла 
равновесие. «Мы думаем, 
что в ближайшее время 
серьёзных изменений курса 

не произойдёт. Даже если 
цены на нефть будут 
несколько отклоняться 
от нынешних показа-

телей, курс рубля не 
будет так реагировать, 

так же как это было в 
конце прошлого года 

или начале текущего», – зая-
вил глава Минфина Антон 
Силуанов. По его словам, 
самый сложный период 
для рубля – февраль теку-
щего года – время платежей 
перед иностранными кре-
диторами – миновал и курс 
теперь нашёл своё равно-
весное положение.
Примечательно, что анали-
тики также прогнозируют 
дальнейшее укрепление 
рубля, отмечая, что на рынке 
скопилось много валютной 
ликвидности и экспортёры 
в любое время могут начать 
избавляться от долларов и 
евро. «Если повод для этого 
появится, то мы сможем 
запросто в течение одного 
месяца увидеть укрепление 
рубля вплоть до отметки 
50 рублей за доллар. Если в 

прошлом году мы наблюдали 
валютную панику, то в этом 
году запросто можем увидеть 
рублёвую панику», – считает 
эксперт ИК ITinvest Василий 
Олейник. 
Однако ложка дёгтя в этих 
«медовых» новостях всё-
таки есть. Нынешнему укре-
плению рубля способствует 
и начавший терять свои 
позиции доллар. «На наш 
взгляд, эта коррекция вре-
менная, и к середине года 
мы ожидаем достижения 
паритета между европей-
ской и американской денеж-
ной единицей. А значит, и 
в паре с рублём у доллара 
есть все шансы вырасти на 
5–10%», – отмечает руково-
дитель департамента ана-
литики PROFIT Group Глеб 
Задоя.

ЦБ ждёт волну банковских банкротств. Такие выводы 
регулятор сделал на основе стресс-тестирования 
денежного рынка, проведённого ещё в конце  
прошлого года.

ТА
С

С

бизнес
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г
ендиректор Европей-
ской организации 
ядерных исследова-
ний (ЦЕРН) Рольф 
Хойер заявил: «Мы 
вступаем в новую фазу 
исследований и очень 
взволнованы» .
Большой адронный 

коллайдер был запущен осенью 
2008 года. Летом 2012-го учё-
ные объявили: 6,4 млрд евро, 
вложенные в строительство 
БАКа, были потрачены не зря  – 
проведённый с помощью кол-
лайдера эксперимент позволил 
обнаружить бозон Хиггса – ча-
стицу, без которой невозможно 
объяснить строение материи. 
Пожалуй, ни один научный 
эксперимент не порождал во-
круг себя столько слухов и су-
еверий. Одни утверждают, что 
пресловутый бозон может под-
твердить существование бога, 
другие пугают, будто бы работа 
БАКа приведёт к образованию 
чёрной дыры и гибели планеты, 
третьи вообще сомневаются, 
стоит ли научная овчинка такой 
финансовой выделки. Что здесь 
правда, а что только домысел? 
Об этом корреспондент «Нашей 
Версии» побеседовал с физиком 
Юрием ГРиГом. 
 
бак-анализ
– На строительство кол-
лайдера потратили почти 
6,4 млрд евро – за всю ми-
ровую историю это самый 
дорогостоящий научный 
эксперимент. Обоснованны 
ли такие затраты? Если ис-
ходить из посыла, что наука 
должна служить на благо 
людям, что коллайдер даст 
конкретному человеку? 
– Здесь уместно было бы 
вспомнить шутку академика 
Арцимовича: «Наука – лучший 
способ удовлетворить личное 
любопытство за счёт государ-
ства». Конкретно меня, вас или 
какую-нибудь тётю Машу он 
здесь и сейчас не сделает ни 
более богатыми, ни более здо-
ровыми. Большой адронный 
коллайдер построен для иссле-
дований в фундаментальной 
физике, то есть не имеет пря-
мого прикладного значения. 
Но для тех, кто не сомневается 
в необходимости научно-тех-
нического прогресса для про-
цветания человечества, такой 
инструмент просто необходим. 
Ведь почти все современные 
технические достижения явля-
ются как раз побочным резуль-
татом деятельности учёных, за-
нятых «чистой» наукой, взять 
хоть радио, хоть телевидение, 
хоть сотовую связь... Разве мог-
ли Гюйгенс в своём XVII веке 
или Максвелл в XIX предви-
деть, как в нашем современном 

быту могут быть использова-
ны электромагнитные волны? 
А лазеры? Эйнштейн, предска-
зав ещё в начале прошлого века 
существование вынужденного 
излучения – а это основа рабо-
ты любого лазера, – вряд ли до 
конца представлял, какое место 
они займут в нашей повседнев-
ности всего через несколько де-
сятков лет. Электроника, атом-
ная энергетика, изотопы – всё 
начиналось именно с теории и 
фундаментальной науки.
– Так что же в итоге позволят 
установить эксперименты, 
проводимые на коллайде-
ре? Постоянно упоминается 
бозон Хиггса – можно пере-
вести с научного на челове-
ческий, что это за штука? 
– Объяснить это в двух словах 
непросто, всё-таки физика 
элементарных частиц – на-
ука крайне сложная и требует 
специальных знаний. 
Переоценить доказательство 
существования бозона трудно. 
Знания о нём позволят сде-
лать ещё один шаг к понима-
нию того, почему наш мир вы-
глядит именно так, а не иначе. 
С появлением такого инстру-
мента, как БАК, у нас фактиче-
ски появился способ наконец 
узнать, как устроено вещество 
и как формировалась наша 
Вселенная.
– О Вселенной до сих пор из-
вестно так мало?..
– Смотря с чем сравнивать – на 
мой взгляд, сегодня мы знаем 
немало. Принято считать, что 

доля известных нам частиц 
Вселенной составляет всего 
4%, остальные 96% – это не-
что неизвестное, тёмная энер-
гия и тёмная материя. Тёмная 
материя – это гипотетическая 
материя, составляющая вместе 
с тёмной энергией основную 
массу Вселенной. Её невозмож-
но наблюдать в телескопы, 
как «светлую» материю.  Суще-
ствование и свойства тёмной 
материи были выведены из 
гравитационных эффектов и 
изучения крупномасштабной 
структуры Вселенной – метага-
лактик. Оказалось, существует 
разница между массой всех ви-
димых объектов – звёзд, галак-
тик, излучения – и массой Все-
ленной, полученной расчётом, 
исходящим из движения косми-
ческих тел по отношению друг 
к другу – имеется в виду то, что 
тела эти движутся так, как если 
бы в пространстве присутство-
вала ещё какая-то материя. Эту 
разницу довольно точно под-
считали и ввели как параметр, 
после чего всё встало на свои 
места. Теперь нужно сделать 
следующий шаг к пониманию 
устройства Вселенной.

конЕц СВЕта отклаДыВаЕтСя
– Тем временем вовсю зву-
чат пугающие прогнозы: 
якобы эксперименты на 
БАКе  могут привести к об-
разованию чёрных дыр и 
даже вызвать нарушение 
пространственно-времен-
ного континуума…

– Да, среди неспециалистов 
не раз обсуждалось развитие 
катастрофического сценария. 
Например, нестабильность ва-
куума, способная разрушить не 
только Землю, но и всю нашу 
Вселенную, а также возмож-
ность образования материи, 
состоящей из так называемых 
странных кварков, – она вроде 
бы может «заразить» вещество 
Земли этой «странностью», 
чем разрушит её. Хотя самой 
популярной версией конца све-
та всё-таки прослыла гипотеза 
образования в столкновениях 
на коллайдере чёрных дыр,  ко-
торые поглотят планету. 
Знаете, все эти прогнозы ско-
рее несут «литературную» 
окраску, нежели научную. 
Хотя нельзя всё же сказать, 
что такие вопросы неуместны. 
Некоторые из предположений 
действительно имеют, хотя и 
гипотетические, но вполне на-
учные предпосылки. Но они 
не нашли экспериментально-
го подтверждения.
– Пока не нашли. А вдруг 
учёные ошибаются?
– Видите ли, существует не- 
оспоримый – астрофизиче-
ский – аргумент, который 
кладёт на лопатки доводы лю-
бого скептика, предсказыва-
ющего апокалипсис. Экспери-
менты, проводимые на БАКе, 
не уникальны. Все небесные 
тела подвергаются бомбарди-
ровке космическими лучами 
с энергией, превышающей 
достигнутую на БАКе в тыся-
чи раз. За 13,5 млрд лет, ми-
нувших с момента рождения 
Вселенной, произошло неис-
числимое количество таких 
столкновений. А наш мир про-
должает существовать и по-
ныне. Так что с концом света 
придётся повременить.
Вообще, наука основывается 
не на пустых домыслах, а на 
опытах и расчётах. Леверье и 
Адамс в XIX веке рассчитали 
орбиту неизвестной планеты, 
а открыли её лишь спустя год – 
теперь мы её знаем как Нептун. 
Также и здесь – существование 
бозона теоретически предска-
зал 60 лет назад профессор 
Эдинбургского университета 
Питер Хиггс. Он и бельгийский 

физик Франсуа Энглер задолго 
до открытия описали свойства 
этой элементарной частицы, 
которая, выражаясь простым 
языком, является причиной 
того, что у физических тел 
имеется масса. И открытие бо-
зона Хиггса в очередной раз 
подтвердило, что научный ме-
тод познания является един-
ственным способом адекват-
ного отражения реальности. 
В этом кардинальное отличие 
умопостигаемого от чувствен-
ного. И существование этой 
частицы было предсказано не 
путём гадания на кофейной 
гуще, а на основании идеально 
выстроенной теории, так на-
зываемой стандартной моде-
ли. Масса и свойства частицы 
были рассчитаны, было пред-
писано, как и где искать, какой 
инструмент для этого надо 
построить...  В том же ЦЕРНе 
30 лет назад было совершено 
открытие также ранее пред-
сказанных W- и Z-бозонов, за 
которое Карло Руббиа и Симон 
ван дер Мер уже год спустя по-
лучили Нобелевскую премию. 
Это чрезвычайно необычно 
для консервативного Нобе-
левского комитета... Обычно 
награды в науке «отстаивают-
ся» лет по 20–30. 
Это ли не торжество разума?

Надежда ПОПОВА

наука

23 марта в лаборатории 
ЦЕРН близ Женевы после 
двухлетнего перерыва 
произошёл очередной 
запуск Большого адронного 
коллайдера (БАК). За это 
время учёные существенно 
модернизировали его, 
благодаря чему энергию  
разгоняемых протонов 
удалось увеличить в два 
раза. Теперь физики 
надеются получить более 
точную информацию о 
природе тёмной материи, 
которая приблизит 
человечество к пониманию 
устройства Вселенной.

сПрАВКА

Ускоритель заряженных 
частиц на встречных пуч-
ках, предназначенный 
для разгона протонов и 
тяжёлых ионов и изуче-
ния продуктов их соуда-
рений. Построен в Евро-
пейском центре ядерных 
исследований на границе 
Швейцарии и франции. 
Является самой крупной 
экспериментальной уста- 
новкой в мире – длина 
основного кольца уско-
рителя составляет 26 659 
метров. 

Это элементарная частица, 
объясняющая массу других 
частиц, существование кото-
рой было предсказано теоре-
тически. Последний элемент 
Стандартной модели, опи-
сывающей взаимодействие 
всех элементарных частиц. 
частица Хиггса так важна, 
что нобелевский лауреат 
Леон Ледерман в своей книге 
назвал её «частицей Бога», о 
чём позже пожалел, так как 
массовое сознание связало 
открытие с доказательством 
бытия Божия.

Большой адронный коллайдер разрушит мир?
Понять Вселенную

большой адронный коллайдер бозон хиггса

Юрий ГРИГ, 
кандидат 
физико-
математи-
ческих наук, 
окончил 
физфак МГУ 

(кафедра космических 
лучей). Работал в 
Институте им. Курчатова, 
занимался ядерной 
физикой в области 
изучения экзотических 
состояний ядерной 
материи. В 1991 году 
приглашён на работу в 
Институт тяжёлых ионов 
(Дармштадт, Германия). 
В фРГ получил диплом 
доктора естествознания, 
автор 50 научных работ.

досье
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П
ожалуй, далеко не 
все россияне смо-
гут показать на 
карте, где нахо-
дится Республика 
Тува. Ещё меньше 
вспомнят о том, что 
вплоть до 1944 года 
она не входила в со-

став Советского Союза, имея 
свою конституцию, герб, зо-
лотой запас и посольства. Не-
смотря на социалистический 
путь развития, в независимой 
Тувинской Народной Респуб- 
лике (ТНР) продолжали дей-
ствовать буддийские мона-
стыри, а 80% её жителей по 
примеру предков продол-
жали вести кочевой образ 
жизни. Тем не менее именно 
крошечная Тува, во всём ори-
ентировавшаяся на своего 
могучего соседа, первой из 
всех стран мира после напа-
дения Германии на Советский 
Союз объявила войну Третье-
му рейху. Соответствующее 
решение делегаты Велико-
го хурала ТНР приняли уже 
утром 22 июня 1941 года, тем 
самым на 11 часов опередив 
Великобританию. 

гитлЕр нЕ нашёл тнр 
на глобуСЕ
Существует легенда, что Гит-
лер, узнав о вступлении Тувы 
в войну, долго пытался най-
ти её на глобусе, но так и не 
смог отыскать своего нового 
противника, что вызвало у 
малахольного фюрера при-
ступ веселья – дескать, поду-
маешь, нашёлся враг! Похва-
литься военной мощью Тува 
действительно не могла – вся 
армия народной республики 
насчитывала лишь 489 чело-
век, включая интендантский 
взвод и оркестр. Тем не ме-
нее главное, как известно, не 
размер армии, а стойкость её 
бойцов. А этого у потомков 
древних кочевников Азии 
было не занимать.
Желание отправиться добро-
вольцами на фронт высказа-
ли больше тысячи тувинцев. 

Однако Москва долго отказы-
вала своему союзнику в при-
нятии помощи живой силой, 
объективно ссылаясь на то, 
что массовая гибель на фрон-
те тувинских мужчин может 
поставить на грань вырожде-
ния малочисленное населе-
ние республики. В результате 
гражданам ТНР доверили сра-
жаться с фашизмом на трудо-
вом фронте – Тува поставляла 
для нужд Красной армии ва-
ленки, полушубки, рукавицы, 
мёд, мясо, смолу, кожу, бинты, 
а также 40 тыс. лошадей и 
миллион голов скота. Кроме 
того, из Кызыла в Москву без-
возмездно переехал золотой 
запас республики. Фактиче-
ски, как считают историки, 
объём помощи, оказанной 
Тувой СССР, в товарно-денеж-
ном выражении может со-
ставлять до половины амери-
канского ленд-лиза. 
Тем не менее тувинцы по-
прежнему рвались на фронт. 
В начале 1943 года командо-
вание Красной армии дало 
добро на формирование от-
дельного тувинского кава-
лерийского эскадрона. По 
окончании подготовки 208 
добровольцев под командо-
ванием капитана Тюлюша 
Кечил-оола в составе 6-го 
гвардейского кавалерийского 
корпуса прибыли на Украину. 
Очень скоро после их при-
езда стало ясно: зря Гитлер 
два года назад не воспринял 
всерьёз своих новых врагов, 
очень зря. 

Чёрная СмЕрть С СаблЕй В рукЕ
Как некогда калмыцкие луч-
ники перепугали гвардию 
Наполеона, так и тувинцы 
своей первобытной силой 
повергли в ужас несравни-
мо лучше вооружённый и 
организованный вермахт. 
Одетые в свои яркие на-
циональные одежды (в со-
ветскую форму доброволь-
цев переодели лишь спустя 
полгода), всадники на при-
земистых мохнатых конях с 

истошными криками лавой 
выкатывались на позиции 
немцев, отточенными сабля-
ми рубя их как капусту. В ян-
варе 1944 года после боя под 
Дережно захваченный в плен 
немецкий офицер Г. Ремке 
признавался: вид «дикарей» 
на лошадях настолько де-
морализующе подействовал 
на его солдат, что те подсоз- 
нательно потеряли волю к 
сопротивлению – тувинская 
конница походила на выр- 
вавшееся из глубин веков во-
инство Атиллы. 
Азиатских кавалеристов 
гитлеровцы прозвали der 
Schwarze Tod – «чёрная 
смерть». В своих мемуарах ге-
нерал Сергей Брюлов призна-
вался: «Ужас немцев был свя-
зан ещё и с тем, что тувинцы, 
приверженные собственным 
представлениям о воинских 
правилах, принципиально 
не брали противника в плен.  
И командование Генштаба 
СССР не могло вмешиваться 
в их воинские дела, всё-таки 
они наши союзники, ино-
странцы-добровольцы, и на 
войне все средства хороши». 
1 февраля 1944 года эскадрон 
под командованием Кечил-
оола осуществил прорыв на 
территорию вокзала и кир-
пичного завода города Ровно. 
Укрепившись на позициях, 
тувинские добровольцы до-
ждались подхода основных 
частей советских войск. За 
проявленную в боях доблесть 
двое волонтёров получили 
звание Героя Советского Со-
юза, 67 – советские ордена 
и медали, а эскадрону было 
присвоено почётное наиме-
нование – Гвардейский Ро-
венский. 
Тем не менее силы отряда 
таяли. Маршал Георгий Жу-
ков докладывал в Ставку: 
«Наши иностранные кава-
леристы слишком храбры, 
при этом не знают тактику 
и стратегию современной 
войны, плохо знают русский 
язык. Если дальше будут так 
воевать, к концу войны ни-
кого из них в живых не оста-
нется». В ответ на это Ста-
лин отдал приказ: «Беречь, 
не бросать первыми в атаку, 
раненых возвращать в дели-
катной форме с почестями 
на родину. Живые солдаты 

из ТНР, свидетели, расскажут 
своему народу о Советском 
Союзе и роли их в Великой 
Отечественной войне».

бЕлыЕ Пятна иСтории 
17 августа 1944 года сессия 
Малого хурала ТНР приняла 
решение о вхождении респу-
блики в состав Советского 
Союза. В связи с этим Тувин-
ская народно-революцион-
ная армия прекратила своё 
существование и была пре-
образована в 7-й отдельный  
Тувинский кавалерийский 
полк Восточно-Сибирского 
военного округа, военнослу-
жащие тувинской армии про-
должили службу в Красной 
армии. Всего за годы войны 
в рядах РККА насчитывалось 
до 8 тыс. тувинцев. 
– Мы не собираемся перепи-
сывать историю, как делают 
это некоторые бывшие союз-
ники СССР, – говорит извест-
ный в Туве общественный 
деятель, культуролог Ай-бек 

Соскал. – Речь о том, чтобы 
внести ясность и называть 
вещи своими именами. Ту-
винские добровольцы – не 
участники Великой Отече-
ственной войны, а союзники 
СССР во Второй мировой вой-
не. Но в советские времена об 
этом почему-то постарались 
забыть.
– Белых пятен в истории ТНР 
ещё очень много, – говорит 
известный в Туве историк 
Игорь Бадра. – Например, 

практически ничего не из-
вестно об участии тувин-
ских воинов в боях на реке 
Халхин-Гол в 1939 году, где 
советские и монгольские вой- 
ска разгромили Квантунскую 
армию Японии. Среди неиз-
вестных героев вооружён-
ного конфликта на Халхин-
Голе могли быть и выходцы 
из Тувы. Были ли это только 
граждане СССР призывного 
возраста, которые проживали 
на территории ТНР, или сол-
даты Тувинской народно-ре-
волюционной армии? Также 
совершенно не изучен вопрос 
участия тувинцев в освобож-
дении Восточного Китая от 
японских захватчиков в 1945 
году. Мой отец служил в ар-
мии генерала Плиева, кото-
рый командовал конно-ме-
ханизированной группой в 
Хингано-Мукденской опера-
ции, а сколько точно тувинцев 
тогда воевало, никто не может 
сказать. Вот почему в этот 
юбилейный год на Параде По-
беды в Москве мы считаем це-
лесообразным провести сво-
еобразную «реконструкцию» 
кавалерийского эскадрона 
из 208 воинов-добровольцев. 
Только так мы сможем пока-
зать общественности России 
и всему мировому сообществу, 
что Тува внесла свой весомый 
вклад в Великую Победу над 
фашистской Германией. 
В этом тувинцы надеются на 
помощь своего знаменито-
го земляка – министра обо-
роны России Сергея Шойгу. 
В республике уверены, что 
рано или поздно, но мировое 
сообщество всё же услышит 
цокот копыт лохматых ту-
винских лошадей, на которых 
бравые кавалеристы гордо 
прогарцуют по Красной пло-
щади в одном ряду с военно- 
служащими воинских частей 
и соединений армий стран – 
союзниц антигитлеровский 
коалиции. С легендарной 
французской эскадрильей 
«Нормандия – Неман», аме-
риканским соединением су-
хопутных войск, боевой путь 
которого связан с событиями 
на реке Эльба и открытием 
второго фронта, гвардейцами 
элитного Уэльского полка, 
олицетворяющими воинский 
контингент Соединённого 
Королевства.

ОДЕТыЕ 
В СВОИ ЯРКИЕ 
НАЦИОНАЛьНыЕ 
ОДЕЖДы 
(в советскую форму 
добровольцев 
переодели лишь 
спустя полгода), 
всадники на 
приземистых 
мохнатых конях с 
истошными криками 
лавой выкатывались 
на позиции немцев, 
отточенными 
саблями рубя их как 
капусту.

Александр ФилАТенКо

9 мая на Красной площади пройдёт 
парад, посвящённый 70-летнему 
юбилею Победы. Как сообщается, наряду 
с российскими военнослужащими 
участие в нём примут солдаты 
иностранных государств, в годы Великой 
Отечественной войны являвшихся 
союзниками СССР по антигитлеровской 
коалиции. Однако же, если следовать исторической 
правде, первыми по брусчатке в колонне союзников 
должны были бы пройти не французы и англичане, 
а представители маленькой республики в 
географическом центре Азии, где, по поверьям 
мистиков, располагается легендарная Шамбала. 

Тувинские солдаты наводили ужас на фашистов

союзники из Шамбалы
бЫло/не бЫло
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П
окинувшие родину рос-
сийские пенсионеры 
могут лишиться госу-
дарственной поддерж-

ки. Соответствующий зако-
нопроект родился в недрах 
Госдумы. Документ предус-
матривает прекращение вы-
платы пенсии, если за послед-
ний год человек более 183 
дней провёл за рубежом. Если 
он вернётся в Рос-
сию и проживёт 
здесь больше по-
лугода, то сможет 
рассчитывать на 
воз обновление 
пенсионных вы-
плат. Прекраще-
ние выплат ждёт 
и пенсионеров, 
которые сменили 
гражданство или 
получили второе. 
«В России рабо-
тающие люди из 
страховых взно-
сов финансиру-

ют пенсионеров, – говорит 
депутат Михаил Дегтярёв. 
– Непонятно, почему росси-
яне должны продолжать вы-
плачивать пенсию тем, кто 
решил эмигрировать». По его 
словам, получается, что мы 
поддерживаем зарубежные 
экономики, вместо того что-
бы повысить пенсии своим 
пенсионерам.

м
интруд разработал 
новый механизм фор-
мирования пенсий со-
трудникам вредных 

производств, которые вправе 
раньше уйти на заслуженный 
отдых. Сейчас работодатели 
платят за них дополнитель-
ные взносы в Пенсионный 
фонд. «Мы предлагаем вве-
сти для работников и ра-
ботодателей возможность 
освободиться от уплаты до-
полнительного тарифа в 
пользу взноса в негосудар-
ственные пенсионные фон-
ды и соответственно форми-
ровать досрочную пенсию не 

в ПФ РФ, а в НПФ», – пояснил 
директор департамента пен-
сионного обеспечения Игнат 
Игнатьев. 
Размер взносов будет опре-
деляться соглашением 
сторон, но не может быть 
меньше 2% от зарплаты для 
работников вредных про-
изводств и 4% – опасных 
производств. Одновремен-
но законопроект предусма-
тривает софинансирование 
добровольных пенсионных 
взносов «досрочников», ко-
торое позволит им увели-
чить размер будущих вы-
плат.

м
осковский городской 
фонд обязательного 
медицинского страхо-
вания будет не только 

штрафовать медучреждения 
за плохую работу, но и до-
биваться возмещения по-
страдавшим морального и 
материального вреда. Начать 
такую практику планируется 
в этом году. 
«К сожалению, пациенты 
плохо знают, как защищать 
свои права, – сетует дирек-
тор фонда Владимир Зе-
ленский. – Мы хотели бы, 

чтобы люди поняли: если у 
них возникли проблемы с 
получением медицинской 
помощи, её качеством, надо 
обращаться в свою страхо-
вую компанию. Если там не 
помогли, нужно обращаться 
в фонд». 
По его словам, многие боль-
ные слишком терпеливы – 
могут месяцами страдать из-
за некачественного лечения, 
но никуда не жалуются. Та-
ким гражданам ФОМС будет 
предоставлять бесплатную 
юридическую помощь.

ГоВоРяТ, ЧТо
пациентам помогут получить 
компенсацию

ГоВоРяТ, ЧТо
«зарубежных» пенсионеров  
лишат выплат

ГоВоРяТ, ЧТо
россиянам пересчитают пенсии

П
о словам замми-
нистра финансов 
Алексея Моисеева, 
правительство хо-
чет разделить от-
ветственность. «Си-
стема страхования 
вкладов показала 
себя настолько на-

дёжной, что граждане часто не 
обращают внимания, в какой 
банк отдают деньги», – посето-
вал чиновник. 
Планируется, что к 14 мая Мин-
фин, ЦБ, Агентство по страхо-
ванию вкладов, а также другие 
профильные ведомства пред-
ставят в правительство согла-
сованный вариант того, как 
следует изменить ныне дей-
ствующую систему страхова-
ния. 
Напомним, что по нынешним 
правилам в случае отзыва у 
банка лицензии вкладчик по-
лучает назад всю сумму вклада 
плюс набежавшие проценты, 
если они на превышает 1,4 млн 
рублей. «Поэтому сейчас, к со-
жалению, бывают случаи, что 
банк уже находится накануне 
отзыва лицензии, при этом он 
выставляет высокие проценты 
и вкладчики несут туда деньги, 
потому что знают, что они всё 
равно ничего не потеряют, даже 
ещё и проценты получат», – 
объясняет зампред думско-
го Комитета по финансовому 
рынку, президент Ассоциации 
региональных банков России 
Анатолий Аксаков. 
Сейчас существует несколько 
основных вариантов, как из-
менить систему страхования. 
Во-первых, при наступлении 
страхового случая вкладчикам 
будут возмещать не всю сумму, 
как сейчас, а лишь 90% от вкла-
да и накопленных процентов. 
Второй вариант – возмещать 
только сумму депозита без про-
центов. При этом не исключено, 

что сама сумма страхового воз-
мещения может быть увеличе-
на с нынешних 1,4 млн рублей 
до 1,7 миллиона. 
Некоторые аналитики рынка 
уверены, что в случае приня-
тия возможных изменений 
в систему страхования вкла-
дов граждане будут опасаться 
нести деньги в банки и в ре-
зультате будут либо хранить 
заначку под матрасом, либо в 
лучшем случае откроют вкла-
ды в госбанках. Таким образом, 
сама система страхования мо-
жет себя дискредитировать, 
ведь основной её смысл в том, 
чтобы у людей не было страха 
перед банками. «Теперь боль-
шинство встанет перед вы-
бором: что лучше – забрать из 
банков полностью все 100% 
своих сбережений или полу-
чить компенсацию в 90%, 
лишившись части денег», – 
считает начальник экспертно-
аналитического управления 
«Мосфинагентства», банков-
ский аналитик Дмитрий Миро-
шниченко. Очевидно, что для 
большинства наших сограж-
дан этот вопрос окажется ри-
торическим.

Анатолий 
АКСАКОВ,  

глава Ассоциации 
региональных банков 

России:

– Страхования 
вкладов никто не 

хочет отменять. есть 
идея не страховать 

проценты или сделать 
регрессивную шкалу, 
при которой вкладчик 

получит не всю 
сумму с процентами. 

если вкладчики 
будут знать, что 
могут потерять 

проценты, они станут 
более внимательно 

смотреть на те банки, 
куда хотят отнести 

деньги, и исходя из 
этого принимать 

решение.  

Кира РемнёВА
Власти намерены приучить граждан выбирать банк для хранения 
заначки с умом. По мнению чиновников, способствовать этому будет 
изменение системы страхования вкладов. В настоящий момент 
рассматриваются разные варианты, но суть их одна: получить весь 
вклад со всеми процентами в случае отзыва у банка лицензии будет 
затруднительно.

КсТАТи
Размер фонда 
обязательного 
страхования вкладов 
стремительно 
сокращается.  
В январе этого года он 
составил 79,9 млрд 
рублей. К середине 
года, предупреждают в 
Агентстве по страхованию 
вкладов (АСВ), размер 
фонда и вовсе может 
достичь значений, близких 
к нулю. Судите сами: в 
2014 году АСВ выплатил 
физлицам 190 млрд 
рублей по 61 страховому 
случаю.

заначку не вернут

мнение
ГоВоРяТ, ЧТо
тарифы осАГо заморозят

Д
епутаты Госдумы от 
ЛДПР предлагают вве-
сти мораторий на по-
вышение тарифов 

ОСАГО до 2017 года. «Мы 
считаем, что на сегодняш-
ний день тарифы и так 
очень высоки и страховые 
компании зарабатывают на 
них очень большие день-
ги, – заявил один из авто-
ров законопроекта  – Игорь 
Лебедев. – Поэтому в непро-
стой нынешней экономи-
ческой ситуации давить на 

автовладельца ещё больше 
нецелесообразно». 
По мнению народных избран-
ников, любые изменения та-
рифов должны обсуждаться 
публично в ходе парламент-
ских слушаний. Напомним, 
что 20 марта совет дирек-
торов Центробанка принял 
решение повысить базовую 
стоимость обязательного ав-
тострахования на 40%. При 
этом страховые компании 
смогут увеличить тариф ещё 
на 20%.

Сумма страховых возмещений  
по вкладам может уменьшиться
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р
овно год назад, 
заканчивая пре-
дыдущую серию 
ж у р н а л и с т с ко г о 
расследования по 
ФТС, мы устами 
депутата Госдумы 
Дмитрия Горовцо-
ва предупреждали: 

«пирамида» под названием 
«мы даём половину бюдже-
та» может рухнуть в любой 
момент. И вот этот момент 
настал: в январе – феврале па-
дение собираемости таможен-
ных платежей составило 20%. 
Причём по другим данным, 
озвученным самим Бельяни-
новым, такое падение состав-
ляет около трети – 700 млрд 
рублей против триллиона с 
лишним в прошлом. А ведь 
год только начался. Причём 
очевидно, что сегодня из-
за падений курса рубля эти 
деньги в долларовом исчис-
лении стоят много меньше. 
Ведь поскольку речь идёт об 
участниках внешнеэкономи-
ческой деятельности, кото-
рая осуществляется в валюте, 
то и оценивать таможенные 
сборы имеет смысл в валюте. 
То есть по факту ситуация вы-
глядит просто катастрофиче-
ской. И дело здесь даже не в 
том, что рубль обвалился, а в 
том, что роль, которую играет 
таможенная служба в эконо-
мике страны, давно является 
своего рода атавизмом, искус-
ственно созданным архаич-
ным монстром. И этот монстр 
старательно тормозит разви-
тие экономики нашей страны. 
И делается это, с моей точки 
зрения, сознательно. То есть 
речь может идти о предатель-
стве национальных интересов 
страны. 
Почему? Потому что кому-то, 
похоже, очень выгодно, что-
бы мы оставались отсталой, 
догоняющей экономикой.  
И я могу привести десятки 
примеров, когда нашей стра-
не через определённые силы 
влияния навязывались такие 
законы, такие управляющие 
решения, которые в букваль-
ном смысле отбрасывали 
инновационное, поступа-
тельное развитие России на 
десятки лет назад. Речь идёт 
прежде всего о так называ-
емом либерально-экономи-
ческом блоке правительства, 
представители которого ча-
сто навязывают стране эко-
номические решения, прямо 
разваливающие нашу эконо-
мику. Например, таковым в 
90-е был навязанный извне 
закон об обязательном ак-
ционировании малых обо-
ронных предприятий, в ре-

зультате чего погибли сотни 
уникальных НПО. Так оборон-
ный и инновационный по-
тенциал страны в результате 
одного-единственного зако-
нодательного акта пострадал 
непоправимо. 
И если в прошлом расследо-
вании я писал в основном 
о чудовищной коррупции в 
высшем эшелоне ФТС, то те-
перь я попытаюсь ответить 
на вопрос: соответствует ли 
деятельность Андрея Белья-
нинова интересам нашего го-
сударства? Правда, и без упо-
минаний о коррупции нам не 
обойтись, так как, судя по ко-
личеству громких уголовных 
дел, которое сотрясает это ве-
домство, ФТС уверенно может 
стать символом коррупции в 
нашей стране, успешно обо-
гнав ГИБДД и высшую школу. 

ФтС – тормоз моДЕрнизации
Однако вернёмся к фактам. 
Ровно два года назад, в начале 
2013-го, член-корреспондент 
Валерий Цветков писал в од-
ной из своих работ, посвящён-
ных ФТС:
«Сегодня вывозные таможен-
ные пошлины составляют бо-
лее 30% доходной части бюд-
жета РФ. Что будет, если цены 
на нефть упадут до уровня 
1998 года (40 долларов/бар-
рель) или даже 1991-го (11 
долларов/баррель)? Даже 
страшно подумать!» 
И вот этот страшный момент 
настал. Здесь стоит более 
подробно рассказать, о чём 
именно писал известный учё-
ный. Дело в том, что большую 
часть доходов наш бюджет 
получает от внешнеэкономи-
ческой деятельности через 
таможенные платежи – на-
пример, в 2011 году – 54%, в 
2013-м – почти 57%. И про-
блема номер один заключает-
ся в том, что сама по себе эта 
цифра свидетельствует об 
очень большой уязвимости 
национальной экономики, то 
есть мы в гораздо большей 
степени зависим от внешних 
факторов, чем от внутрен-
них. Сравните для примера: 
в США зависимость от внеш-
ней торговли (имеется в виду 
доля доходов в бюджет от та-
моженных платежей) состав-
ляет менее 2% и, по мнению 
экспертов, продолжает ак-
тивно снижаться. В ведущих 
экономиках Европы – менее 
5%, в Китае – менее 10%! 
Почему же мы, так активно пы-
тающиеся перенимать опыт 
развитых стран, в таком оче-
видном и понятном вопросе 
идём в прямо противополож-
ном направлении? Более того, 

в развитых странах роль тамо-
женного регулирования с успе-
хом выполняют другие ведом-
ства – как более эффективные 
и экономически выгодные для 
страны. Ну, например, сравни-
те в части защиты внутренне-
го рынка продовольствия дей-
ствия господина Онищенко и 
Бельянинова. Мне кажется, что 
Онищенко, не являясь участ-
ником внешнеэкономической 
деятельности, один сделал для 
страны в разы больше, чем то-
варищ Бельянинов. И именно 
такой подход применяют во 
всём мире. Например, в США 
и Европе внутренний рынок 
защищается очень успешно 
путём введения специфичных 
правил и стандартов. 
Сегодня, я думаю, понятно 
уже всем, что именно такой 
перекос нашей экономики и 
стал первопричиной для вве-
дения санкций – получается, 
что Обама, когда говорил о 
том, что поставит Россию на 
колени, как минимум гораздо 
лучше понимал наши слабо-
сти, чем мы сами?
Извините, тут у меня сразу 
вопрос: откуда глава ино-
странного государства так 
хорошо информирован о про-

цессах, происходящих в на-
шей экономике? Ответ очень 
простой: с моей точки зрения, 
от агентов влияния США, ко-
торые успешно внедрены и 
расставлены на ключевые 

позиции в нашей системе 
власти. То есть я думаю, что 
благодаря чиновникам, кото-
рые открыто действуют не в 
интересах России, а в интере-
сах США! 

таможня бЕрёт Добро
Но об этом позже, пока же вер-
нёмся к происходящему. Об-
ратите внимание, как ведёт 
себя в этих условиях господин 
Бельянинов. По моему мне-
нию, любому здравомысля-
щему руководителю, который 
является патриотом своей 
страны, будет понятно, что 
этот курс (жить за счёт тамо-
женных сборов) провалился 
и его надо срочно менять. Что 
делает господин Бельянинов? 
Он продолжает бодро рапор-
товать: всё хорошо, падения 
собираемости таможенных 
платежей не будет! Выполним 
и перевыполним! 
Погодите, но это же физически 
невозможно: цена на нефть 
в разы упала, и, хоть убейся, 
нельзя с одной овцы содрать 
даже не две, а три шкуры! Как 
же Бельянинов собирается вы-
полнить своё обещание? Ответ 
тоже простой: сегодня всё со-
общество участников внешне-

экономической деятельности 
просто взорвалось потоком 
жалоб на действия таможен-
ников – идёт обвальный рост 
так называемых дополнитель-
ных проверок и рекламаций 

по системе управления риска-
ми и доначисления таможен-
ных платежей по процедуре 
корректировки таможенной 
стоимости. Иными словами, 
таможенники пытаются лю-
быми способами взять допол-
нительные платежи. Причём 
с рядовых участников рынка. 
Об этом свидетельствует ко-
личество удовлетворённых 
жалоб на действия таможни 
по взиманию необоснованных 
платежей – 22 тысячи! Иными 
словами, таможенные власти 
пытаются любыми способами 
сохранить прежний курс. При-
чём, похоже, за счёт прямого 
уничтожения, здесь я особо 
подчеркну: именно законо-
послушного бизнеса! Потому 
как весь незаконопослушный, 
думаю, уже давно ушёл в «се-
рые таможенные схемы» через 
предприятие РОСТЭК. Ныне, 
правда, с огромным трудом 
расформированное, но, ви-
димо, серых схем на таможне 
от этого пока что меньше не 
стало. То есть, говоря образно, 
Бельянинов твёрдой рукой 
продолжает вести этот пики-
рующий самолёт прямиком в 
штопор. 
Знаете, это просто пора-
зительно. Бельянинов, по 
моему мнению, не единствен-
ный, но тем не менее я счи-
таю, что один из важнейших 
соавторов нынешнего эко-
номического кризиса, в ко-
торый попала наша страна. 
Более того, я убеждён, что 
эту засаду нам многие годы 
упорно готовили, пестовали 
и растили руками таких, как 
Бельянинов. И вот когда ка-
тастрофа разразилась, то есть 
цель американцев была до-
стигнута,  эти люди продол-
жают гордо надувать щёки и 
рапортовать о своих успехах! 
Извините, о каких таких успе-
хах речь идёт? Я вижу пока 
только один успех – в деле 

общество/регуляторЫ

Марат ХАЙРУЛЛИН

Эксперты утверждают: реформировать 
российскую таможню необходимо было ещё 
вчера. Сегодня она не только сама катится 
в пропасть, но и способна затянуть туда всю 
российскую экономику. А ведь поступления 
от таможенных платежей формируют более 
50% доходной части российского бюджета. 
Известный журналист-расследователь Марат 
Хайруллин считает, что всё происходящее 
сегодня вокруг Федеральной таможенной 
службы вполне может именоваться 
результатом сознательного предательства 
национальных интересов. Об этом – в новой 
серии его расследования, посвящённого ФТС и 
лично её руководителю Андрею Бельянинову.

Таможня
Федеральная таможенная служба

таможенные власти пытаются 
любыми способами сохранить 

прежний курс. причём, похоже,  
за счёт прямого уничтожения 
законопослушного бизнеса! потому как 
весь незаконопослушный, думаю, уже 
давно ушёл в так опекаемые много лет 
бельяниновым «серые таможенные схемы»
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уничтожения нашей Родины. 
Более того, насколько мне из-
вестно, сегодня либеральной 
общественностью предпри-
нимаются огромные усилия, 
чтобы, видимо, сохранить в 
структуре власти таких лю-
дей, как Бельянинов. Но об 
этом чуть позже. 

либЕралы СВоих нЕ броСают
Здесь я не удержусь и сделаю 
небольшое отступление. Зна-
ете, сегодня ФТС и Бельяни-
нова персонально критикуют, 
кажется, все в стране. Бизнес, 
общественность. МВД, СКР, 
ФСБ, похоже, не успевают 
рапортовать о возбуждении 
одного уголовного дела за 
другим. Депутаты Государ-
ственной думы регулярно 
проводят круглые столы с 
разгромной критикой ФТС и 
посылают один депутатский 
запрос за другим. Таможня 
чуть ли не официально ста-
новится одной из самых кри-
тикуемых в стране структур. 
И знаете, кто единственный 
выступил в защиту Бельяни-
нова и, подчеркну, признан-
ного официально одним из 
самых коррумпированных 
ведомств в стране? Не угада-
ете – «Новая газета»!
Можно представить, кем надо 
быть конкретному чиновни-
ку, чтобы такое издание всту-
пилось за него! А здесь даже 
не просто сама газета высту-
пила, а лично её владелец, 
прозападный до мозга костей 
олигарх Лебедев! И знаете, на 
что возбудился Лебедев – на 
то, что депутаты критикуют 
Бельянинова за коррупцию! 
Вот уж выдали так выдали – 
ведь «Новая» как раз всех и 
каждого обвиняет в корруп-
ции. То есть, получается, всех 
можно критиковать, а Белья-
нинова нельзя – несмотря на 
десятки уголовных дел, сотни 
и тысячи жалоб. 

Представляете, насколько про-
западным либералам важно со-
хранение на посту такого чело-
века, как Бельянинов, раз они 
открыто выступают в его под-
держку, даже не подумав о том, 
что тем самым очень компро-
метируют его. И здесь я хочу 
предположить, почему Белья-
нинов так удобен прозападным 
либералам, проведя одну исто-
рическую параллель. Вспомни-
те, как Запад и отечественные 
либералы обожали Бориса Ель-
цина. Над ним открыто издева-
лись на Западе (вспомните, как, 
прошу прощения, дико ржал 
Клинтон перед камерами над 
пьяненьким Борисом Никола-
евичем). Издевались, но очень 
любили. Потому что с Ельци-
ным, как пьющим человеком, 
можно было договориться о 
чём угодно. И, говоря образно, 
хозяйничать в нашей стране 
как заблагорассудится, потому 
что у пьющего человека в хо-
зяйстве нет порядка. 
В прошлых своих материалах 
я уже писал о том, что Белья-
нинов, мягко говоря, тоже в 
какие-то моменты очень напо-
минает Бориса Николаевича. 
Известны даже санатории в 
Подмосковье, в которых Белья-
нинов отлёживается после, ду-
маю, особо бурных выездных 
заседаний, где он в очередной 
раз покорял всех своим неза-
бываемым музицированием 
под караоке. Между прочим, 
сотрудники центрального 
управления ФТС утверждают, 
что отлёживаться в санато-
риях он может по две недели. 
И это глава ведомства, которое 
отвечает за половину бюджета 
страны? С моей точки зрения, 
это не глава ведомства, а оче-
видно слабое звено в системе 
власти, которое просто срочно 
необходимо менять. Вот за это 
его и любят, и даже ценят за-
падники – за очевидную сла-
бость. Я здесь не говорю даже 

о действительно вопиющей 
коррупции, которая захлест-
нула ведомство, если судить 
по многочисленным уголов-
ным делам. Но это только моё 
личное мнение, давайте вновь 
вернёмся к фактам и, в частно-
сти, волшебной цифре – 50% 
бюджета, который якобы на-
полняет таможня. 

таможня ПЕрЕВоДит СтрЕлки
Самое поразительное, что се-
годня, когда начались трудно-
сти, вдруг стали появляться 
статьи в специализирован-
ных СМИ, где объясняется, 
что в падении сборов, оказы-
вается, наша таможня не ви-
новата – мол, от нас ничего 
не зависит, ситуация такая 
на рынке. То есть пока всё хо-
рошо, господин Бельянинов 
был, что называется, на коне 
и объяснял, как много он де-
лает для бюджета страны. 
А как только начались про-
блемы, так сразу в кусты – 
мол, от нас ничего не зависит, 
мы всего лишь посредники. 
Но позвольте, это ведь пря-
мые слова Бельянинова: та-
можня приносит половину 
бюджета, и точка. Ни слова о 
том, что всё это богатство в 
бюджет страны собирается с 
участников внешнеэкономи-
ческой деятельности. То есть 
дойная-то корова, оказывает-
ся, не таможня, а всё-таки биз-
несмены и деньги, выходит, 
дают они, а не Бельянинов. 
А теперь необходимо объяс-
нить, чем руководствуются, 
например, американцы, когда 
снижают объём таможенных 
сборов в бюджете до 1%. Для 
них важно, чтобы их дойная 
корова, их бизнес, чувствова-
ла себя хорошо, чтобы было 
больше молока. А для Белья-
нинова, видимо, важно, что-
бы чувствовал себя хорошо 
лично он. Здесь я приведу 
только один характерный 

пример: в то время как пре-
зидент Путин подписывает 
приказ о сокращении себе и 
сотрудникам администрации 
зарплаты, Бельянинов, как 
сообщает портал «ПроВЭД», 
подписывает приказ – внима-
ние! – согласно которому он 
может поднять себе зарплату 
на 65%. Знаете, за что? За то, 
что он такой усердный, вы-
нужден работать с секретны-
ми документами. Справочно: 
Бельянинов задекларировал 
доход в 2013 году – 10,3 млн. 
рублей; а его супруга – 38,8 
млн. рублей. Вот если ему 
не будут платить лишний 
миллион рублей, то он эти 
документы даже в руки не 
возьмёт. Такой вот подход к 
государственным интересам. 

бЕльяниноВСкий ПоДхоД
Тем не менее вернёмся к теме. 
В чём же конкретно отлича-
ется американский подход 
от нашего? А дело в том, что 
российская таможня сегодня 
узурпировала (я не могу иного 
слова подобрать) ряд функций, 
которые в принципе таможне 
не свойственны. Например, 
фискальные, то есть по сбору 
налогов. Вот что говорит на 
эту тему член-корреспондент 
РАН Валерий Цветков:
– Везде декларируется, что та-
можня даёт более 50% бюджета. 
Но если посмотреть ближе, то 
роль таможни не так уж и вели-
ка. Во-первых, НДС (а это 1,56 
трлн рублей из 6 трлн, собран-
ных таможней в 2011 году), взи-
маемый при импорте товаров, 
могла бы с успехом собирать 
налоговая служба. Во-вторых, 
наш экспорт на 93% составляет 
сырьё, которое на постоянной 
основе поставляют такие ком-
пании, как «Газпром», ЛУКОЙЛ, 
«Роснефть», «Русал», «Норни-

кель», «Евраз» и другие. Экспорт 
нефти, газа и сырья вообще не 
требует какого-то особого по-
граничного контроля. Более 
того, что касается в целом об-
ложения экспортными пошли-
нами нефти и газа, то развитые 
страны просто продают такие 
продукты как государственный 
товар, зачисляя в доход государ-
ства всю выручку, а не только 
часть её! Иными словами, сбор 
от экспорта этих продуктов та-
можня точно поставить себе в 
заслугу не может (а это 3,7 трлн 
рублей в 2011 году). Таким обра-
зом, остаются таможенные по-
шлины при импорте – 689 млрд 
рублей в 2011 году. А это состав-
ляет около 6% федерального 
бюджета. 
Здесь необходимо добавить, 
что наша таможня принимает 
на свой счёт ещё и заслуги за 
получение НДС при импорте, 
но не считает возмещаемый 
НДС при экспорте, а это в 2011 
году более 1 трлн рублей, – 
подводит черту учёный. 
Иными словами, Цветков 
говорит о том, что наша та-
можня – это, по сути, дутое 
ведомство, которое дубли-
рует функции других мини-
стерств. Более того, учёные 
даже посчитали экономиче-
ский эффект, если эти дубли-
рующие функции передать 
министерствам, которые 
предназначены для этого, в 
частности налоговой службе 
и ФСБ (в руках которой и так 
контроль на границе). Так вот 
экономический эффект со-
ставил бы в 2011 году более 
1,5 трлн рублей! Представля-
ете, в том году вся таможня 
собрала 6 трлн с небольшим, а 
если отобрать у неё избыточ-
ные функции, то тогда казна 
получила бы все 8! Полтора 
триллиона рублей только за 
счёт более эффективной рабо-
ты – вот это и есть цена чинов-
ника Бельянинова, который, 
похоже, просто грудью встаёт 
против любой реформы свое-
го ведомства. Причём весь ци-
вилизованный мир работает 
именно таким образом, а вот 
обожающий петь по рестора-
нам Бельянинов знает нечто 
такое, что весь мировой опыт 
может идти отдыхать. 
Я не говорю о других положи-
тельных эффектах от такой 
реформы – например, чис-
ленность таможни состав-
ляет почти 60 тыс. человек. 
Представляете, какой эффект 
будет, если сократить эту ар-
мию хотя бы наполовину?
И это только один момент, ко-
торый, с моей точки зрения, 
свидетельствует, что дея-
тельность Бельянинова пря-
мо расходится с интересами 
страны. В следующих матери-
алах мы поговорим о других 
моментах. 

Продолжение следует. 

вошла в пике
и её глава Андрей Бельянинов старательно тормозят развитие

– Везде 
деКлАрирУеТся, 
чТо ТАмоЖня 
дАЁТ более 
50% бюдЖеТА. 
но если 
ПосмоТреТь 
блиЖе, То роль 
ТАмоЖни не ТАК 
УЖ и ВелиКА

Валерий 
цВЕТКОВ, 
член-корреспондент 
РАН:

экономики нашей страны

ТА
С
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у
головное дело в отно-
шении Шляпникова, 
Пимошенко и Кны-
шова было возбуж-
дено в октябре 2013 
года. Основанием для 
этого стало обраще-
ние в ФСБ лётного 
директора компании 

Игоря Чалика, сообщившего о 
вымогательстве. Незадолго до 
этого ШПЛС смог одержать со-
крушительную победу, через 
суд заставив «Аэрофлот» вы-
платить пилотам около 1 млрд 

рублей за работу в ночное вре-
мя, а также в особо вредных и 
опасных условиях. 
Как сообщается, активисты 
предложили Чалику сделать 
так, что «Аэрофлот» сэкономит 
на выплатах значительную 
часть миллиардной суммы. За 
это они якобы попросили для 
себя 100 млн рублей. Первая 
часть «выплаты» – 10 млн руб- 
лей – была положена в депози-
тарий банка. С этими деньга-
ми и задержали Пимошенко и 
Шляпникова. Спустя несколько 

дней был задержан ещё один 
активист профсоюза – Сергей 
Кнышов, в прошлом командир 
Ил-96, избранный депутатом 
Можайского муниципального 
района.
Так выглядит эта история в вер-
сии обвинения. Однако верят 
в неё, похоже, только сами сле-
дователи и руководство «Аэро-
флота».
В очередной раз заседание по 
делу профсоюзных активистов 
состоялось 3 марта. В ходе него 
прокурор потребовала пригово-

рить Алексея Шляпникова к ше-
сти с половиной годам заклю-
чения, Пимошенко – к шести, а 
Кнышова – к пяти с половиной. 
Сами подсудимые ещё раз кате-
горически отвергли обвинения, 
настаивая на своей невиновно-
сти. По их мнению, весь этот 
процесс не более чем провока-
ция, устроенная «Аэрофлотом».
– Как указано в обвинительном 
заключении, Валерий Пимо-
шенко обещал в будущем ула-
дить конфликт между «Аэро-
флотом» и пилотами, обеспечив 

подписание коллективного 
договора на основаниях, выгод-
ных авиакомпании, – говорит 
его адвокат Кирилл Мухин.  – 
Сама по себе такая постанов-
ка вопроса выглядит странно. 
Во-первых, любой договор – 
это соглашение двух сторон, а 
принимать решение от имени 
профсоюза ни Пимошенко, ни 
Шляпников не уполномочены, 
это прерогатива президиума. 
Во-вторых, улаживание трудо-
вых конфликтов – это вообще-
то и есть задача профсоюзов. 
Одновременно защитник ука-
зывает на многочисленные не-
стыковки в деле профактиви-
стов. В частности, речь идёт о 
записях разговоров, в ходе кото-
рых подсудимые якобы требу-
ют деньги. 
– Чалик обратился в ФСБ, там 
ему были выданы техниче-
ские средства, – продолжает 
Мухин.  – Однако он не помнит, 
какие, как они выглядели, были 
ли они включены. Не помнит 
этого и сотрудник ФСБ. Более 
того, официальное заявление от 
него поступает в органы только 
за день до задержания Пимо-
шенко и Шляпникова. Что каса-
ется самих разговоров, то фраза 
о деньгах выглядит вырванной 
из контекста, по ходу записи по-
стоянно слышатся щелчки. Та-
кое впечатление, что она была 
смонтирована. Ещё в ходе след-
ствия мы просили провести экс-
пертизу, но нам было отказано. 
Отказали и в суде, хотя мы про-
сили прослушать запись, чтобы 
указать на нестыковки. 
О возможной фабрикации до-
казательств в суде также гово-
рил в ходе заседания защитник 
Шляпникова Михаил Макаров. 
В результате защитники проф- 
активистов полагают: надежда 
на оправдательный приговор 
очень мала, свидетельством 
чему может быть весь ход про-
цесса. Таким образом, похоже, 
будет ещё раз продемонстри-
ровано, что противостоять ги-
гантской корпорации нечего и 
пытаться. Как ожидается, при-
говор может быть оглашён уже 
в начале апреля. 

общество/цена вопроса

игорь Киян
В ближайшее время в 
Мещанском суде столицы 
ожидается оглашение 
приговора по делу 
активистов Шереметьевского 
профсоюза лётного  
состава (ШПЛС). 
Исполнительный директор 
ШПЛС Алексей Шляпников, 
вице-президент профсоюза 
Валерий Пимошенко 
и бывший пилот 
«Аэрофлота» Сергей Кнышов 
обвиняются в покушении 
на мошенничество. Однако 
независимые наблюдатели 
полагают: уголовное 
преследование может быть 
сознательно инициировано 
руководством «Аэрофлота», 
чтобы впредь другие 
профсоюзные деятели 
трижды подумали, стоит 
ли пытаться спорить  с 
крупнейшим отечественным 
перевозчиком.

АэрофАрс
«Аэрофлот» отправит профсоюзных активистов на нары?

Дмитрий пяТыГин, 
инвестиционный управляющий

Снижение цен на нефть 
стало драмой для 
российской экономики. 
Всё больше экспертов 
признают, что нефтяная 
зависимость нашей страны 
оказалась страшнее 
внешних санкций. Доля 
нефтегазовых доходов  
в бюджете  России 
составляет 51%, получается, 
что пенсии и зарплаты 
бюджетников и наша 
обороноспособность 
наполовину зависят от 
цены на «чёрное золото». 
Сколько ещё будет падать 
цена на нефть? Или, может 
быть, дно уже достигнуто  
и они скоро начнут расти? 

н
ынче существует множе-
ство объяснений того, 
почему по сравнению с 
котировками лета про-

шлого года стоимость страте-
гически важного для страны 
экспортного товара обруши-
лась на 50–60%. В ход идут как 
теории заговора, так и баналь-
ные объяснения вроде  раз-
балансированности соотно-
шения спроса и предложения 
на рынке вследствие резкого 
увеличения добычи нефти 
(прежде всего сланцевой в 
США).
Попробуем разобраться, на-
сколько всё же это снижение 
было на самом деле драма-
тическим, и что может скры-
ваться этим падением, и как 
долго оно может продлиться.
Общеизвестно, что цены на 
нефть котируются на миро-
вых биржах и указываются в 
заключаемых контрактах в 
долларах. Потому вполне по-
нятно, что если доллар обе-
сценивается, то при прочих 
равных условиях товар (тем 

более такой транснациональ-
ный и ликвидный, как нефть) 
должен в этих обесцененных 
долларах стоить больше. Точ-
но так же справедливо и об-
ратное: при удорожании дол-
лара товар, оцениваемый в 
американской валюте, должен 
стоить дешевле.
Но так ли это происходит сей-
час? Рассмотрим поведение 
доллара в перспективе про-
шедшего года. С весны 2014 
года индекс доллара (индекс 
стоимости доллара относи-
тельно корзины из шести 
мировых валют) вырос на 20–
30%. Другими словами, доллар 
в среднем подорожал относи-
тельно этих валют на четверть. 
А если посмотреть отношение 
к отдельным валютам стран 
основных торговых партнё-
ров США (например, к евро), то 
удорожание доллара будет вы-
глядеть ещё более драматиче-
ским, порядка 30–35%.
Получается, что если убрать из 
внимания все теории заговора 
и показатели добычи нефти в 

основных нефтедобывающих 
районах мира, опираясь на ста-
тистику, то 20–30-процентное 
падение стоимости нефти обу-
словлено, опять же драматиче-
ски, укреплением доллара по 
отношению к подавляющему 
большинству мировых валют.
Остаётся только оценить 
устойчивость этого процесса 
укрепления доллара – по сути, 
доллар остался единственной 
резервной валютой в мире, а 
США – единственной стабиль-
ной растущей экономикой с 
относительно разрешённы-
ми внутренними проблемами 
после мирового кризиса 2008 
года.
Однако уже сейчас американ-
ские компании сталкиваются 
со значительным падением 
прибылей из-за чрезмерного, 
по их мнению, укрепления на-
циональной валюты. Объясня-
ется это просто: многие из этих 
компаний являются транс-
национальными и давно уже 
получают львиные доли своих 
прибылей за пределами США. 

Что не может не сказываться 
на принятии властями моне-
тарных решений в текущие 
моменты и в будущем.
Меньшие прибыли оставля-
ют меньше манёвра для инве-
стиций, что, в свою очередь, 
приводит к замедлению и без 
того хрупкого экономическо-
го роста в США. Поэтому ни 
компании, ни их лоббисты, ни 
власти США с их непомерны-
ми долларовыми долгами не 
заинтересованы в долгосроч-
ной стабилизации доллара на 
текущих высоких уровнях. Всё 
это может свидетельствовать 
о том, что спираль укрепле-
ния доллара и удешевления 
неспекулятивных долларовых 
активов будет раскручивать-
ся в обратном направлении. 
Скорее всего это будет начато 
в среднесрочной перспективе 
ближайшего года или полу-
тора. В результате мы увидим 
восстановление стоимости 
нефти даже без разрешения 
проблемы с переизбытком до-
бычи нефти на мировых рынках.  
А если баланс спроса и предло-
жения будет восстановлен, то 
удорожание нефти в пределах, 
превышающих 30%, практиче-
ски гарантировано, что благо-
творно скажется на зависящем 
от нефтяных цен российском 
бюджете.

ловушка для доллара
Цены на нефть вырастут через полтора года

Пикет в поддержку профсоюзных активистов.        фото: Александр Лехтман
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Екатерина СЕРГУНИНА, 
преподаватель пилатеса:

– В современном фитнесе существует огромное количество методик 
и видов тренировок, направленных не только на развитие физических 
качеств, укрепление здоровья, улучшение психоэмоционального состоя-
ния и реабилитацию после травм, но и на обретение душевного равновесия, 
гармонии тела, разума и духа. Это так называемые Mind body программы. 
Одним из таких направлений и является пилатес, созданный в начале ХХ 
века немецким спортивным специалистом и боксёром Джорджем Пила-
тесом как вид тренировки, улучшающий функциональные возможности 
организма, мысленный контроль над работой мышц. Уже впоследствии 
выяснилось, что система Пилатеса незаменима в работе над коррекцией 
осанки и реабилитации после травм позвоночника и конечностей (за счёт 
укрепления мышц спины и пресса). Именно Джордж Пилатес ввёл в оби-
ход такие ныне популярные понятия, как Mind body и Wellness  – так необ-
ходимые в наше время виды нагрузки, совершенствующие и физические, 
и интеллектуальные возможности человека, благодаря чему достигаются 
баланс тела и разума, физическое и ментальное здоровье, здоровый сон 
и правильное питание. Именно пилатес помогает решать все эти задачи.

а
мериканские учёные совету-
ют представителям сильного 
пола, мечтающим об отцов-
стве, налегать на овощи и 

фрукты ярких цветов – жёлтого, 
оранжевого и красного. Как выяс-
нилось, они повышают мужскую 
фертильность.
Для этого сотрудники авторитет-
ного Гарвардского университета 
предложили двум сотням мужчин 
придерживаться диеты с высо-
ким содержанием различных са-
дово-огородных даров. В резуль-
тате исследователи пришли к 
выводу, что наибольший положи-
тельный эффект на плодовитость 
оказывают овощи и фрукты, бо-
гатые бета-каротином (в частно-
сти, морковь, тыква и абрикосы) 
и ликопином (помидоры, арбуз и 
грейпфрут): каротиноиды увели-
чивают подвижность спермато-
зоидов, а ликопин способствует 
их правильному формированию. 
Лидером в жёлто-оранжевой ком-
пании признана морковь: она по-
вышает количество и качество 
спермы на 6,5–8%. Регулярное же 
употребление овощей и фруктов 
красного цвета, особенно тома-
тов, снижает на 8–10% количе-
ство дефектных половых клеток. 
По мнению авторов изыскания, 
их открытие может помочь тем 
парам, которые испытывают 
трудности с зачатием ребёнка из-
за снижения мужской фертиль-
ности.

ГоВоРяТ, ЧТо 
морковь и томаты повышают 

плодовитость

ГоВоРяТ, ЧТо 
пилатес спасает от бессонницы

П
илатес – популярная сегодня во всём 
мире система упражнений  – не только 
укрепляет здоровье, но и способствует 
хорошему сну. Это показало недавнее 

исследование американских учёных.
Для своего эксперимента сотрудники Ап-
палачского университета, что в Северной 
Каролине, пригласили мужчин и женщин 
разного возраста, которые с большим тру-
дом засыпали по ночам. Добровольцы за-

нимались пилатесом два раза в неделю по 
75 минут или три раза в неделю по 50 ми-
нут. Так вот, через 15 недель все участники 
избавились от проблем со сном, а некото-
рые даже раньше. Как полагают авторы 
изыскания, пилатес помогает справиться 
с бессонницей благодаря тому, что человек 
начинает больше узнавать свой организм, 
после занятий ему становится легче справ-
ляться со стрессами и расслабляться.

Михаил КОРЯКИН, 
врач-андролог, доктор 
медицинских наук, 
профессор, главный врач 
Республиканского центра 
репродукции человека 
и планирования семьи:

– Давно известно, что жёл-
тые, оранжевые, красные, 
а также зелёные овощи и 
фрукты полезны, и не только 
для репродуктивной, но и для 
всех систем человека. И для 
того чтобы быть здоровым, 
нужно употреблять ежедневно 
семь-восемь видов овощей и 
фруктов. А ещё рыбу, белое 
мясо птицы, орехи, зерно-
вые. Только как это вложить в 
сознание людей, неизвестно. 
Как заставить отказаться от 

того же курения и алкоголя? 
От сладкой, солёной и бога-
той животными жирами 
пищи и отдавать предпо-
чтение полезным расти-
тельным жирам? Как помочь 
следить за весом, артери-
альным давлением, глюко-
зой крови и холестерином? 
жареная картошка, колбаса 
и сосиски, чипсы, пирож-
ные, конфеты, шоколад и 
кока-кола – вот реальный 
рацион многих наших совре-
менников. А ещё как заста-
вить человека двигаться, 
а не лежать у телевизора 
или «зависать» у компью-
тера? Над этими вопросами 
бьются лучшие умы челове-
чества уже многие годы. Но 
найти простого и понятного 
решения не могут: соблазны 
слишком велики.

ГоВоРяТ, ЧТо 
взвешиваться лучше по средам

Светлана ТИХОМИРОВА, 
диетолог, кандидат медицинских 
наук, врач-консультант компании 
«ЛЕОВИТ нутрио»:

– Людям, следящим за своим 
весом, следует взвеши-

ваться раз в неделю, 
в один и тот же день и 
желательно в одно и то 

же время. Более частое 
взвешивание только мешает: 
или за динамику принимают 
естественные колебания 
веса, или же мнимое «отсут-
ствие результатов» заставляет 
стройнеющего человека опу-
стить руки. Следует помнить, 
что при изменении образа 
жизни результат часто бывает 
виден только через три-четыре 

недели. А именно за такой срок 
многие хотят получить резуль-
тат, увидев его на весах. Так что, 
взвешиваясь, нужно помнить о 
том, что масса тела не всегда 

является показателем прогресса, 
и продолжать диету.

КомменТАРий

Ф
инские учёные рекомендуют си-
дящим на диете людям регулярно 
измерять свой вес – лучше всего в 
середине недели.

Для своего исследования Элина Хэ-
ландер и её коллеги из Тамперского 
технологического университета 
отобрали более 40 человек 
с избыточным весом. 
За добровольцами на-
блюдали в течение 
года, за это время они 
взвесились в общей сложности 
2838 раз. К концу эксперимента 
участники, которые вставали 
на весы хотя бы раз в неделю, 
заметно постройнели, тогда 
как те, кто делал это от случая 
к случаю, не сбросили ни грам-
ма. Причина такой закономер-
ности пока остаётся загадкой: 
либо люди переставали взвеши-
ваться, поскольку диета не дава-
ла эффекта, либо весом не инте-
ресовались те, кто соблюдал её не 
очень строго. Также специалисты 
выяснили, что лучшее время для 
взвешивания – среда. Именно в 
этот день недели результат будет 
наиболее корректным.

КомменТАРий

КомменТАРий

материалы подготовила виктория Назарова. Фото: LORI
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н
а конгрессе УЕФА в 
Вене произошло то, 
чего давно ждали по 
крайней мере в Рос-
сии. От имени Меж-
дународной феде-
рации футбольных 
ассоциаций (ФИФА) 
её президент Йозеф 

Блаттер заявил, что «футбол – 
символ единства, и он должен 
оставаться таковым и на чем-
пионате мира в России».
Руководство ФИФА уже давно 
должно было каким-то обра-
зом отреагировать на звучав-
шие в течение последнего года 
призывы перенести чемпионат 
мира 2018 года из России в дру-
гую страну и бойкотировать 
этот турнир, в случае если он 
пройдёт, как и было решено, в 
России. Йозеф Блаттер вроде 
бы давал понять, что в ФИФА 
даже не думают о возможности 
отдать право проведения чем-
пионата кому-то другому, но 
заявлений, подобных венскому, 
прежде не делал. 
Понять его, в общем-то, мож-
но. 29 мая этого года истека-
ет очередной президентский 
срок Блаттера, и в преддверии 
перевыборов швейцарец, на-
меренный сохранить свой пост 
и в дальнейшем, больше внима-
ния уделял околофутбольной 
дипломатии и подковёрной 
борьбе. А именно вокруг прове-
дения чемпионатов мира в Рос-
сии и Катаре и шли основные 
дискуссии противников и сто-
ронников Блаттера. Но теперь, 
похоже, все договорённости до-
стигнуты и настал черёд офи-
циальных заявлений, в том чис-
ле и по поводу России. На это 
косвенно указывает и тот факт, 
что считавшийся главным кон-
курентом Блаттера вице-пре-
зидент ФИФА Джеффри Уэбб, 
не раз выступавший с анти-
российских позиций, вдруг по-
шёл на попятную. По крайней 
мере он, по словам министра 
спорта России Виталия Мутко, 
сказал, что никогда не призы-
вал бойкотировать чемпионат 
мира  2018 года в России.
В результате в Вене Блаттер 
выступал от имени возглавля-
емой им организации, то есть и 

от имени Уэбба и других крити-
ков России в ФИФА. «Согласно 
резолюции ООН, политические 
власти не должны вмешивать-
ся в спорт, – заявил Блаттер. – 
Чемпионат мира состоится 
в России – это точно. Бойкот 
любого спортивного меропри-
ятия не является решением 
проблемы. Мы должны обра-
тить внимание на наши уставы, 
Олимпийскую хартию и даже 
резолюцию ООН, где указано: 
автономия спорта должна быть 

гарантирована. Возможно, мы 
не можем изменить мир, но мы 
можем оказать помощь в реше-
нии конфликтных ситуаций». 
А  в Цюрихе тем временем про-
шло первое заседание оргко-
митета ФИФА по проведению 
чемпионата мира в России под 
председательством вице-пре-
зидента ФИФА и главы УЕФА 
Мишеля Платини. На нём был 
утверждён состав оргкомитета, 
в который, в частности, вошёл 
и Уэбб.

мнение
– обсуждался вопрос бойкотирования 
чемпионата мира. Президент и 
оргкомитет ФиФА высказались за 
то, что спорт должен оставаться вне 
политики, объединять людей. Все 
призывы к бойкоту были осуждены. 
эта тема прозвучала сегодня первой, 
и я благодарен ФиФА за поддержку. 
Я пообщался с уэббом. он сказал, 
что его слова были некорректно 
переведены. у него не совсем такая 
позиция, как подавалось в СМи. он 
никогда не призывал бойкотировать 
или отменять чемпионат мира в 
россии. более того, у него есть 
намерение провести в россии 
конференцию по расизму для 
фанатских объединений.

Виталий 
МУТКО, 

министр спорта, 
председатель 

оргкомитета 
«Россия-2018»

В столице началась 
регистрация участников на 
Спартакиаду национально-
культурных объединений 
и землячеств города 
Москвы – уже третью по 
счёту!

С
толичный Департамент 
национальной поли-
тики, межрегиональ-
ных связей и туризма 

Москвы объявил о начале 
регистрации желающих при-
нять участие в III Спартаки-
аде национально-культур-
ных объединений и земля-
честв города Москвы. 

В программе предстоящих 
соревнований: мини-фут-
бол, волейбол, шахматы, 
нарды, лёгкая атлетика, 
настольный теннис, арм-
рестлинг, мас-рестлинг, рус-
ская борьба, борьба на поя-
сах, борьба народов Сибири, 
борьба народов Кавказа. 
Выступить на спартакиаде 
могут все желающие помимо 
профессиональных спортс- 
менов, выступавших за 
команды в региональных, 
всероссийских соревнова-
ниях и имеющих разряд 
кандидата в мастера спорта. 
Главные цели, которые ста-
вят перед собой организа-

торы, это объединение спор-
тивных традиций регионов 
России и стран СНГ, пред-
ставленных в Москве регио-

нальными землячествами 
и национально-культур-
ными объединениями, про-
паганда здорового образа 
жизни, воспитание чув-
ства патриотизма и нацио- 
нальной общности.
Прошедшие две спартаки-
ады стали для москвичей 
настоящим праздником, и 
теперь им представится но-
вая возможность не только 
проявить свои спортивные 
навыки, но и получить офи-
циальные награды от пра-
вительства Москвы. Сами со-
ревнования, которые явятся 
символом единства и друж-
бы всех народов, пройдут 
в начале июня на стадионе 
«Янтарь». Узнать подробно-
сти о регламенте спартаки-
ады и подать заявку можно 
на официальном сайте меро-
приятия: спортнаций.рф.

мосКВА

спорт объединяет москвичей

Дмитрий ниКолАеВ
Чемпионат мира по 
футболу 2018 года 
состоится в России, 
как и было решено 
ФИФА. Об этом 
заявил президент 
Международной 
федерации 
футбольных 
ассоциаций Йозеф 
Блаттер в своей 
речи во время 
конгресса УЕФА 
в Вене. Любые 
призывы к бойкоту 
недопустимы, 
а попытки 
вмешательства 
политиков  в 
деятельность 
спортивных 
организаций 
противоречат 
международному 
праву и уставу 
ФИФА. 

В ФиФА призвали 
разделять спорт
и политику 

не дали санкции
ТАСС
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В Израиле начинается сбор 
официальных докумен-
тов об обстоятельствах 
участия семьи Ивана Бу-

нина в спасении евреев. Как 
сообщают центр «Холокост» 
и Российский еврейский кон-
гресс, в годы Второй мировой 
войны писатель вместе со 
своей женой Верой Муромце-
вой укрыл и спас от смерти 
по меньшей мере троих ев-
реев: литературного критика 
Александра Бахраха, пиани-
ста Александра Либермана 
и его супругу Стефанию Ли-
берман. Если этот факт будет 
окончательно доказан, то 
писатель посмертно получит 
звание Праведника народов 
мира, которое присуждает-
ся людям, спасавшим евреев 
во время холокоста. Сейчас в 
списке праведников числится 
25 тыс. человек. Самыми из-
вестными считаются немец-

кий промышленник Оскар 
Шиндлер, спасший во время 
Второй мировой войны более 
1200 евреев, польская акти-
вистка движения Сопротив-
ления Ирена Сендлер, вывед-
шая 2500 еврейских детей из 
Варшавского гетто, а также 
шведский дипломат Рауль 
Валленберг, избавивший от 
смерти десятки тысяч вен-
герских евреев.

з
дание филиала МХТ 
имени Чехова появит-
ся в 2018 году вблизи 
станции метро «Коло-

менская», на пересечении 
проспекта Андропова с На-
гатинской улицей. Как сооб-
щили в пресс-службе театра, 
общая стоимость работ со-
ставляет 3,398 млрд рублей. 
Строительство началось на 
минувшей неделе. 
По инициативе художествен-
ного руководителя театра 
Олега Табакова проект пред-
усматривает трансформацию 

сцены и зрительного зала с 
различными вариантами рас-
положения уровней сцены и 
партера, зрительских кресел 
и проходов. Здание будет де-
вятиэтажным, при этом два 
подземных этажа займут ав-
тостоянка и склад декораций. 
На семи этажах разместятся 
зрительный зал-трансформер 
на 647 мест, большой и малый 
репетиционные залы, арти-
стические уборные, ресторан 
и буфет для зрителей, а также 
служебные, бытовые и техни-
ческие помещения.

В
торая Киевская междуна-
родная биеннале совре-
менного искусства состо-
ится, несмотря на то что 

национальный культурно-ху-
дожественный и музейный 
комплекс «Мыстецкий арсе-
нал» известил об её отмене, 
сообщает Colta.ru. 
«По имеющейся ситуации на 
Украине – после революции 
на Майдане и во время войны 
на востоке страны – полити-
ческий потенциал искусства 
является актуальным как ни-
когда, – считают кураторы.  – 
Искусство как инструмент 

рефлексии должно ставить 
под сомнение имеющийся по-
литический контекст, создан-
ный вооружённым конфлик-
том в Украине. Биеннале – это 
открытый проект, направлен-
ный на развитие публичного 
пространства, в котором граж-
данское общество сможет от-
ветить на имеющиеся вызовы 
с помощью искусства и зна-
ния». Кураторы форума Георг 
Шелльхаммер и Хедвиг Зак-
сенхубер заявляют, что подго-
товка к проведению биеннале 
продолжится и проект «Киев-
ская школа» будет реализован.

а
кварель работы Адоль-
фа Гитлера снята с 
аукциона дома Nate D 
Sanders без объяснения 

причин. Кроме того, с тор-
гов исчезли два других лота, 
связанных с фашистским 
диктатором. 
Причины, по которым лоты 
исчезли с торгов, не объяс-
няются. Изначально предпо-
лагалось, что акварельный 
натюрморт кисти Гитлера 

будет продан с молотка на 
одном из крупнейших аук-
ционов в Лос-Анджелесе. 
Картина была написана в 
1912 году и продана еврей-
скому арт-дилеру Самуэлю 
Моргенштерну, который 
поддерживал талант Гитле-
ра и покупал картины, давая 
тому средства к существо-
ванию. Моргентштерн умер 
в еврейском гетто в городе 
Лодзь.

ГоВоРяТ, ЧТо
иван бунин станет еврейским 
героем

ГоВоРяТ, ЧТо
начинается строительство 
филиала мХТ

ГоВоРяТ, ЧТо
в Киеве пройдёт биеннале 
современного искусства

ГоВоРяТ, ЧТо
картину Гитлера сняли с аукциона

С
сылаясь на закон 
«О защите детей от 
информации, при-
чиняющей вред их 
здоровью и раз-
витию» (вступил в 
силу в 2012 году), 
чересчур ретивые 
чиновники посчита-

ли, что книги действительно 
можно расценить как вред-
ные, поскольку сюжет «Карл-
сона», например, отрицает 
семейные ценности и форми-
рует неуважение к родителям. 
После прочтения «Тома Сойе-
ра» у детей может возникнуть 
желание заниматься бродяж-
ничеством. А в «Золотом пе-
тушке» претензии вызывает 
сцена смерти царя Додона. 
Позже эту информацию опро-
вергли власти Иркутской об-
ласти, заявив, что «никаких 
запретов на территории реги-
она не производилось и дет-
ские книги из библиотек не 
изымались».
Обо всём этом можно было бы 
говорить, как о курьёзе. Од-
нако, увы, случившееся всего 
лишь отражает реальное по-
ложение вещей. 
«За последние несколько лет 
в России принято такое дикое 
количество законов, что они 
уже противоречат друг дру-
гу, – считает худрук Малого 
театра Юрий Соломин. – Нам 
бесконечно что-то запреща-
ют. В итоге одни чиновники 
помпезно открывают Год ли-
тературы, а другие в это же 
время сокращают количество 
гуманитарных часов в школах 
и занимаются разного рода за-
претами».

Похоже, что волна ограниче-
ний охватила все сферы куль-
туры. Запрет мата и курения 
по ходу спектаклей стал толь-
ко первой ласточкой. Далее 
министр культуры Владимир 
Мединский, оставшийся не-
довольным фильмом Андрея 
Звягинцева «Левиафан», посо-
ветовал не выделять деньги 
из государственного бюджета 
на фильмы, в которых Россия 
представлена в мрачном свете. 
Вслед за ним оживились пред-
ставители РПЦ, потребовав 
возбудить уголовное (!) дело 
на режиссёра оперы «Тангей-
зер» (Новосибирский театр 
оперы и балета), поскольку об-
раз Иисуса Христа «представ-
лен не так, как подобает по би-
блейским канонам». 
Подобных примеров можно 
привести ещё множество – но-
вости об очередных запретах 
звучат буквально каждую не-
делю. В Ижевске священник 
призвал закрыть спектакль 
«Метель», поскольку ему пока-
залось, что в этом пушкинском 
произведении образ служите-
ля церкви выглядит иронично. 
Затем в Москве НИИ культур-
ного и природного наследия 
им. Д.С. Лихачёва получил за-
дание от властей проверить 
постановки современных ре-
жиссёров на предмет соответ-
ствия первоисточнику, забыв 
почему-то, что ценность ре-
жиссёрского театра заключа-
ется не в примитивном пере-
несении литературы на сцену, 
а как раз в тех самых трактов-
ках, интерпретациях и  ассоци-
ациях, которые можно пред-
ставить только на сцене. 

Борис ВеРнеР

Советник президента по культуре Владимир Толстой 
сообщил, что в Иркутской области из детских библиотек 
изъяты следующие «вредоносные книги»: «Карлсон, 
который живёт на крыше», «Приключения Тома 
Сойера», «Колобок», «Дюймовочка» и ряд других.

призывы к запретам в области 
культуры звучат всё чаще

мракобесие на марше

ТАСС

Марк РОЗОВСКИЙ, 
режиссёр:

– Все эти попытки 
запретить, направить, 

проверить, 
реформировать ни 

к чему не приведут. 
Сколько бы 

искусство ни кусали, 
оно есть и будет. 
оно может быть 

унижено, художника 
можно посадить, 

расстрелять, но 
само произведение, 

художественное 
послание непременно 

дойдёт до 
современников или 

потомков.

культура
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ТАСС

Виктор БоРзенКо

–а
рмен Борисо-
вич, на дворе 
кризис, все 
вокруг пере-
живают, тре-
вожатся, что 
будет зав-
тра. А как вам 
самому, не 

страшно? 
– Я пока никаких перемен не 
заметил. Мы по-прежнему 
играем при полных залах. 
Даже больше тебе скажу: лю-
бые социальные потрясения 
повышают интерес к искус-
ству. Я 60 лет работаю в театре 
и твёрдо знаю: когда у публи-
ки болит душа, она с удоволь-
ствием ходит в театры, кино, 
музеи... Замечательно сказал 
Ницше: «Искусство нам дано, 
чтобы не умереть от истины». 
Гениальная фраза! 
– Если так, то театрам точ-
но бояться нечего…
– Попробую объяснить… Лич-
но я в кризис не верю. Меня, 
конечно же, засмеют, но я го-
ворю о своих собственных 
ощущениях. Просто у меня та-
кое впечатление, будто людей 
нарочно заставляют следить 
за курсом валют, беспокоить-
ся о колебаниях цен на нефть, 
ссылаются на санкции, чтобы 
отвлечь от чего-то другого, 
более важного. А мы, развесив 
уши, слушаем эту белиберду. 
Вот и всё. 
Однако для учреждений куль-
туры кризис всё-таки опасен. 
Когда истерия тотально ох-
ватывает все слои общества, 
обязательно находятся люди, 
которые с высоких трибун на-
чинают кричать: «У нас слиш-
ком много затрат. Сокращайте 
расходы на театр! Переводите 
театр на самоокупаемость!» 
А для культуры это гибель, по-
скольку любой мало-мальски 
грамотный человек знает, что 
сама она окупать себя не мо-
жет. Она окупается в другом – 
в менталитете, в нравствен-
ности, в уровне образования 
нации…

гЕн СоВЕтСкого ЧЕлоВЕка
– Сейчас признаком време-
ни стал настойчивый поиск 
внешнего врага, все рас-
суждают о мировом загово-
ре против России. У вас, как 
известно, есть дом в США. 
Вас подобные разговоры не 
беспокоят?
– Меня беспокоит лишь то, что 
времена, которые, казалось 
бы, остались далеко позади, 
вновь повторяются. Я пони-
маю, что всё это большая по-
литика и что ни от меня, ни от 
вас здесь ничего не зависит. 
Но лично я испытываю дис-
комфорт, когда мне с экрана 
телевизора указывают, с кем 
следует дружить, а от кого 
держаться на расстоянии. В 
замечательной пьесе о Моцар-
те «Амадеус» есть сцена, когда 
король, прослушав оперу, го-
ворит: «Моцарт, всё хорошо, 
но, по-моему, много звуков». 
На что Моцарт отвечает, что 
звуков ровно столько, сколько 
должно быть. Вот это потря-
сающая фраза. Я понимаю её 
так: не лезь не в своё дело, то-
варищ король. Потому что про 
музыку и количество звуков 
Моцарт знает лучше тебя.
Человечество всегда хочет 
уйти от запретов, которые на-
вязывают нам политики. При-
думали визы. Но визы мешают 
людям общаться. Получается, 
что политики диктуют нам, 

как жить, с кем дружить. Вот 
это мне не очень понятно. 
– Пытались как-то разо-
браться в этом вопросе?
– Нет, зачем? Я же понимаю, 
что политика – это не менее 
интимный процесс, чем созда-
ние спектакля. И сколько ни 
стремись, истину ты никогда 
не узнаешь. Поэтому лучше 
заниматься своим делом и 
не тратить время на выяс-
нение причин. Есть общече-
ловеческая боль, есть Чехов, 
Шекспир, Достоевский. А всё 
остальное – частности.
– Вы всегда так считали? 
– Нет, увы. Я понял это лишь с 
годами. Ген советского чело-
века, к сожалению, долго во 
мне сидел. 
– что же его изменило, вы-
травило?
– Причин много. Одна из них, 
например, такая. Однажды на 
фестивале в Белграде я вместе 
со своими коллегами жил в од-
ной гостинице с Бертолуччи, 
привезшим на фестиваль по-
разительно глубокий фильм 
«Двадцатый век». И в один из 
вечеров Эмиль Лотяну, Влади-
мир Мотыль и я оказались за 
общим столом с итальянским 
кинорежиссёром и во время 
беседы спросили, какое, на его 
взгляд, самое значительное, 
самое великое и невероятное 
событие ХХ века. Мы, конеч-
но, были уверены, что этот 
художник, запечатлевший со-

циальные потрясения нашего 
столетия, ответит: «Октябрь-
ская революция». Он же, не 
задумываясь, сказал: «Сексу-
альная революция». И про-
должил мысль: главный кон-
фликт всего общества – это 
конфликт, который заложен 
внутри человека, конфликт 
его биологии и разума, души. 
Вот из него и рождаются все 
остальные – социальные, по-
литические, психологические, 
нравственные и другие. 
Я был потрясён! Я ведь думал 
точно так же, но в силу свое-
го советского воспитания и 
определённой духовной за-
жатости боялся развивать эту 
мысль. 
– То есть ген «хомо совети-
кус» сказался и здесь?
– Разумеется. Мы были очень 
зажаты и несвободны в своих 
мыслях. Но та встреча многое 
во мне изменила. Надо же, как 
всё просто! 
Позже, кстати (открываю се-
крет), я в собственных ролях 
много опирался на это суж-
дение. Физиология играет 
огромную роль в искусстве и в 
театре в особенности. Один ис-
следователь Шекспира пишет, 
что «Виндзорские проказни-
цы» – комедия толстого чело-
века (Фальстаф), а «Гамлет» – 
трагедия толстого человека. 
Казалось бы, какая странная 
характеристика Гамлета! Но 
оказывается, эту роль Шек-

спир на самом деле писал для 
своего друга, человека доволь-
но плотного телосложения.

«я ЧЕлоВЕк абСолютно 
СЧаСтлиВый»
– Хочу вернуться к вашей 
фразе о том, что ни у кого 
на поводу идти нельзя. Это 
ведь красиво звучит, когда 
прожил большую жизнь и 
ни от кого не зависишь, но 
вы же застали те време-
на, когда каждый в той или 
иной степени должен был 
идти на поводу у партии и 
правительства.
– Да, но сопротивление всё 
равно ведь было. Вот я вспо-
минаю такой случай. Однажды 
в махровые советские времена 
во время гастролей я присут-
ствовал на приёме у диктатора 
Румынии Николае Чаушеску. 
Это был очень пышный заго-
родный приём, и когда вождь 
прибыл – все резко двинулись 
к нему навстречу. А мне в этой 
толпе было неуютно. И я ото-
шёл в сторону. Думаю: зна-
чит, не судьба нам увидеться. 
Но вдруг появились какие-то 
люди и повели меня к месту, 
где было написано: «Джигар-
ханян». Я не раз об этом ду-
мал. Стало быть, в тот момент 
эти загадочные силы помогли 
прийти мне «к самому себе», к 
этой надписи: «Джигарханян».
– То есть вы счастливый че-
ловек? Спрашиваю потому, 
что многие ваши коллеги ни-
как не могут как раз «прий- 
ти к самому себе»: брави-
руют собственной славой, 
на ходу меняют убеждения, 
лишь бы остаться любим-
чиками народа.
– Я абсолютно счастливый.  
А о том, как сохранить зри-

тельскую любовь, я никог-
да не думал. На сцене делал 
только то, что лично мне нра-
вится, либо отказывался от 
ролей. Ведь высшее счастье 
для человека – жить себе в 
удовольствие. А то, что это по-
нравилось и тысячам людей, 
для меня уже вопрос второ-
степенный. 
Мне один человек, имея в виду 
мои работы в кино, сказал: 
«Ты очень мощное животное». 
Мне очень это понравилось. 
Лучший комплимент. Значит, 
нюх у меня есть. Хотя не могу 
сказать, что не ошибаюсь в лю-
дях. Я же снялся в 300 фильмах. 
Значит, имел как минимум 600 
партнёров, 300 режиссёров, 
300 операторов. Столько лю-
дей мимо меня прошло! Конеч-
но, не у всех получались хоро-
шие работы, уроды выходили. 
И что, мне теперь за ними с 
винтовкой бежать? Спокойнее 
надо ко всему относиться.
– Помню документальный 
фильм, в котором вы гово-
рите, что искусство – это 
очень интимный процесс. 
– Конечно, только так. Ина-
че никакого энергообмена 
не произойдёт. Когда я был 
школьником, химик на уро-
ке соединял порошки бело-
го и зелёного цвета и у него 
получался порошок голубого 
цвета. Такие процессы проис-
ходят в природе: вода превра-
щается в лёд или в пар. Хими-
ческие реакции происходят 
и в людях. На мой взгляд, для 
актёра это единственная пи-
тательная среда. Помню, од-
нажды я играл Ленина и вдруг 
почувствовал, что волнуюсь 
не меньше, чем играя медве-
дя в сказке. Потому что так 
устроен театр. 

физиология 
имеет 
огромную роль 
в искусстве

«Очень мощное животное» Армен 
Джигарханян рассуждает о том, почему 
политика – интимный процесс и почему 
нынешний кризис полезен для театра.  

Армен джигарханян: 

человечество всегда хочет уйти 
от запретов, которые навязывают 
нам политики. придумали визы. но 

визы мешают людям общаться. получается, 
что политики диктуют нам, как жить, с кем 
дружить. вот это мне не очень понятно. 
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Тайны звёзд. Соединял ли актрису Любовь Орлову и кино-
режиссёра Григория Александрова страстный роман или их 
отношения были игрой? Могло ли их счастью помешать то, 

что над Александровым всю жизнь был ореол  
гомосексуальной связи с Эйзенштейном?
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Снег с дождём

оВен. Это спокойная неделя, не балующая событиями, зато позволяю-
щая хорошо обдумать всё, что происходило раньше, принять какие-то 
важные решения и определиться с планами на будущее. Понемногу рас-

ширяется круг общения, рядом с вами появляются истинные единомышленники, 
которые помогут вам сделать жизнь более интересной и насыщенной.

ТелеЦ. Вам придётся всю первую половину недели посвятить делам 
довольно неприятным. Деваться, увы, некуда: никто, кроме вас, не смо-
жет со всем этим справиться. В лучшем случае вы сможете давать указа-

ния и следить за их своевременным выполнением, но и это отнимет немало сил. Со 
среды начинается период, благоприятный в финансовом отношении.

близнеЦы. Могут возникать проблемы на работе, особенно серьёз-
ными они будут в среду и четверг. В это время на вашем пути появля-
ется слишком много преград. К счастью, среди коллег и деловых пар-

тнёров найдутся люди, которые вовремя придут на помощь. В конце недели воз-
можны значительные перемены к лучшему в семье, приятные сюрпризы.

рАК. Неделя сложится очень удачно, если при решении важ-
ных вопросов вы будете полагаться на свою интуицию и не 
станете торопить события. Второе, кстати, будет не так-то 

просто: вам хочется как можно быстрее достичь цели, а надо затаиться, 
набраться терпения. Вторая половина недели принесёт массу романтиче-
ских моментов.

леВ. Неделя тяжёлой и трудной работы, которая поначалу будет 
казаться совершенно бессмысленной. В четверг появится надежда, 
что вы не зря тратили силы, а уже в пятницу станет совершенно 

ясно, что щедрая награда не за горами. Так что просто не сдавайтесь раньше 
времени. В течение всей недели будет важна поддержка близких.  

деВА. Беспокойная неделя. Стараясь помочь всем, вы совершенно 
забываете о собственных делах. Руководство может быть вами недо-
вольно. Самым невезучим Девам придётся немедленно заняться поис-

ками новой работы, но большинство представителей знака найдут иной способ 
справиться с трудностями. Дома всё благополучно, нет причин для волнений.

Весы. Удачная неделя для решения старых проблем, наведения 
порядка в делах. Некоторые представители знака обнаружат у себя 
незаурядные склонности к руководящей работе. Но самые важные 

события происходят в личной жизни: именно на этой неделе высоки шансы 
встретить человека, который сыграет важную роль в вашей жизни.

сКорПион. Не судите о людях второпях: сейчас вы склонны подда-
ваться первому впечатлению, а оно редко оказывается верным. Осо-
бенно это важно в деловой сфере – есть опасность, что вас втянут в 

безнадёжный проект или заставят потратить время на решение чужих проблем. 
Вторая половина недели порадует хорошими новостями.

сТрелеЦ. Первая половина недели – время рутинной работы, 
которая не приносит ничего, кроме усталости. Настроение остав-
ляет желать лучшего, вы сами провоцируете ссоры и конфликты, 

и сами из-за них расстраиваетесь. Несколько лучше будут идти дела во вто-
рой половине недели, когда у вас появятся новые интересные идеи и вы смо-
жете на них сосредоточиться.

КозероГ. Неделя начнётся с приятных сюрпризов. Хорошо про-
ходят и встречи с друзьями, и романтические свидания, несколько 
хуже – деловые переговоры, но и в них вы добиваетесь своего. 

Успешными будут поиски работы, есть шанс найти деловых партнёров, инве-
сторов. Что требуется от вас – так это настойчивость и уверенность в соб-
ственной правоте. 

ВодолеЙ. В начале недели вас будут одолевать сомнения в правиль-
ности принятых решений, вы снова и снова будете делиться сомнени-
ями и тревогами. К счастью, рядом есть люди, готовые поддержать сло-

вом и делом. Старые знакомые не подведут, новые не разочаруют. Выходные под-
ходят для поездок, в том числе незапланированных.

рыбы. Вы чувствуете, что сейчас находитесь не в лучшей форме, а 
потому стараетесь избежать любых трудностей. А зря! Ведь именно 
сейчас вы сможете что-то кардинально изменить в своей жизни, но 

для этого нужно действовать решительно и быстро. Желательно правильно 
питаться, соблюдать режим дня и вести активный образ жизни.

Астролог Анна Герус

Первые дни недели будут очень эмоционально насыщенными. Сильных 
переживаний избежать очень трудно. Но характер их может быть как 
позитивным, так и негативным. Для людей, в принципе склонных к 

депрессии и унынию, эти дни будут сложными. А вот оптимистичные 
и жизнелюбивые натуры будут чувствовать себя прекрасно. Во второй 

половине недели звёзды будут более благосклонными ко всем. 

ГоросКоПсТриПТиз По ПрАздниКАм

В
есна, как говорится, вступает 
в свои права. И чувствуется 
это не только по тому, 
как теплее становится на 
улице, но и по наступающим 
праздникам. 
30 марта – Ладодение. В этот 
день славяне воспевали 
матушку-природу, проснув- 

шуюся от долгой зимы. Её в славянском 
пантеоне олицетворяла Лада, невесть 
по какой причине давшая затем своё 
имя образцу отечественного автопрома. 
По традиции в этот день девушки пекли 
из теста жаворонков и залезали на 
крыши домов, привечая птиц, а парни с 
удовольствием придерживали красавиц 
снизу от падения. 
1 апреля – никому не верю! Насчёт того, 
почему в этот день принято дружески 
дурачить окружающих, версий 
существует множество. Но разве это 
так важно? Куда интереснее придумать 
забавную шутку, которая развеселит 
всех. Кстати, существует даже рейтинг 
«100 самых лучших первоапрельских 
приколов», первое место в котором 
занимает фейковая новость от Би-би-си, 

сообщившая в 1957 году о «невиданном 
урожае спагетти в Италии». Очень 
многие потом звонили на телевидение 
и спрашивали, как бы и им посадить у 
себя в саду макароны.
Также на 1 апреля приходится 
Международный день птиц и день 
пробуждения домового. 
2 апреля – Международный день 
детской книги. Он отмечается 
с 1967 года и приурочен к дню 
рождения великого сказочника из 
Дании Ханса Кристиана Андерсена, 
подарившего миру Дюймовочку, 
Русалочку и Гадкого утёнка. 
4 апреля поздравляем себя, друзей 
и вообще всех, кто пользуется 
Интернетом. В 1998 году папа римский 
Иоанн Павел II «назначил» любителя 
наук и знаний святого Исидора 
Севильского, прославляемого в этот 
день, покровителем Всемирной сети. 
Так у виртуального мира появился свой 
реальный праздник. Также на 4 апреля в 
нынешнем году выпадает Песах – один 
из главных праздников у иудеев.
5 апреля – Вербное воскресенье, День 
геолога, а также лютеранская Пасха.

Наша новая 
модель Мира 

учится веб-
дизайну, а потому 

очень рада, что 
у интернетчиков 

появился свой 
праздник. Также 

Мира любит шутки 
и розыгрыши. 

Например, она 
поспорила, что 

если её фото 
появится на 

страницах газеты, 
то её однокурсник 
1 апреля пройдёт 

по Красной 
площади в 

костюме пингвина. 
Ну как, проверим?

фото: СЕРГЕЙ ТЕТЕРИН

чиТАЙТе В блиЖАЙШиХ номерАХ

с днём смеха!

в конце концов
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Ответы на задания  
в кв № 11

Расставьте в кружках знаки +, -, х, : и определите итог «?».
ПРИМЕЧАНИЕ. Все вычисления выполняются последовательно, 
без приоритета знаков х и :

Расставьте цифры от 1 до 9 в клетки приведённого квадрата 9х9  
так, чтобы в каждой строке, каждом столбце и каждой выделенной фигуре  
из 9 клеток все цифры были различны.

Расставьте цифры от 1 до 6 в пустые клетки в соответствии с указанными 
знаками так, чтобы в каждой строке и каждом столбце все цифры были 
различны.  Некоторые цифры уже стоят в нужных клетках. 

оТвеТЫ На Кв № 11
По ГоризоНТали: Популярность. Краля. Есаул. Волк. Удальство. Елец. Тахо. Репа. Акселерат. Патрон. Рычаг. Ясак. 
Оргалит. Дрез. Арека. Апаш. Остаток. Конура. Опак. Экстаз.  Чтиво. Олигарх. Ласка. Прииск.  Алиби. Тич. Самосвал. 
Танжело. Камбуз. Ноо. Агама. Рок. Дискус. Свая. Аск. 
По верТиКали: Снегопад. Плакат. Пылесос. Ливер. Нектар. Слухач. Распе. Левша. Плие. Оцет.  Дока. Сговор. Легат. 
Рулет. Тутак. Рязанов. Нагара. Аракс. Икота. Рэкетир. Пупо. Шакал. Калина.  Тестер. Зрачок. Сюита. Оказия. Иконка. Хала. 
Кило. Псков. Ирмос. Ссуда. Бам. Соус. Воск.
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